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La US culmina la restauración de un lienzo de Carlos III

El retrato de Carlos III, con unas medidas de 208 x 139 centímetros, es de autor desconocido. El lienzo está datado en el
año 1771, en la época del traslado de la universidad al edificio de la antigua Casa Profesa de la Compañía de Jesús -en
la actual calle Laraña- y dentro del proceso de reforma universitaria realizado por el asistente Olavide que implicó la
aplicación del espíritu de la Ilustración en la institución universitaria.

La restauración del cuadro, realizada por Rocío Magdaleno a lo largo de este año, ha consistido en la limpieza y fijación
de la pintura. La reincorporación de este lienzo a su lugar original se produce en la fecha simbólica en la que se celebra
el tercer centenario del rey en una ciudad que además tuvo una importancia destacada en la formación del monarca, ya
que vivió su adolescencia en Sevilla, cuando su padre Felipe V trasladó la corte a los Reales Alcázares en el llamado
Lustro Real, entre 1729 y 1733.

El joven infante Carlos, de quince años, partió precisamente de Sevilla camino de Italia para ocupar el ducado de Parma
y más tarde ser proclamado rey de Nápoles y Sicilia. Regresó en 1759 para ocupar el trono de España como Carlos III.

La obra, cuyo estado de conservación es bueno, pertenece a la serie 'Retratos de Reyes y Jefes de Estado' de la
Universidad de Sevilla, de la que forman parte lienzos de Isabel II, uno de José Gutiérrez de la Vega y otro de Joaquín
García Barceló; de Amadeo I y de Alfonso XII, ambos de autor desconocido; María Cristina de Habsburgo, realizado por
Tomás Povedano de Arcos; un busto de Alfonso XIII; y dos retratos de Don Juan Carlos I, de Francisco García Gómez y
de Antonio Agudo.

Sin embargo, no es ésta la única restauración realizada por el Laboratorio del Patrimonio Cultural de la US. Actualmente
se están restaurando una escultura del rey Fernando III de Benito Hita del Castillo, que data del siglo XVIII, y un óleo de
la primera época de Carmen Laffón, cuando la artista era alumna de la Facultad de Bellas Artes.

El lienzo de Carmen Laffón (Sevilla, 1934) representa a un joven ataviado con ropa oriental y está realizado en un
soporte de madera (táblex) que estaba enmarcado sin protección. Los restauradores Lluvia Vega, Rocío Camacho y
José Carlos Roldán aseguran que el cuadro de la etapa de aprendizaje de la célebre artista y Premio Nacional de Artes
Plásticas se encontraba muy deteriorado porque estaba enmarcado sin protección de cristal ni plexiglás.

La intervención ha consistido en la limpieza de la suciedad superficial y de las manchas del tiempo, la consolidación de
estratos y la reintegración cromática en zonas de lagunas. El fondo con veladuras del cuadro tenía partes en las que ya
no había pintura. Para proteger el lienzo de las condiciones futuras de humedad y temperatura se incorporará una
protección por medio de una vitrina climática.

Por otro lado, la escultura policromada del rey San Fernando de Benito Hita de Castillo se encontraba también en un mal
estado de conservación, según detalla la restauradora Mercedes González Fuentes. Esta madera tallada, dorada y
policromada realizada hacia 1769 se encontraba ubicada en su origen en el retablo de la Virgen de los Remedios de la
Capilla de la Universidad. Esta obra de Benito Hita del Castillo (1714-1784) estaba originalmente estofada y policromada
para ser expuesta al culto.
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"Debido a diferentes vicisitudes la talla sufrió intervenciones que ocultaron su acabado para ser revestida de un tono
blanco uniforme, como ocurriera con su retablo", explica la restauradora-conservadora de bienes muebles Mercedes
González Fuentes. Esta desafortunada intervención enmascaró la apariencia de la talla, por lo que su estado general es
deficiente, con daños que demuestran descuido en su mantenimiento y con patologías que ponían en peligro su
estabilidad tanto del soporte como de la policromía.

En el Laboratorio, que depende la Dirección General de Cultura, no sólo se restaura y conserva el patrimonio de la
Hispalense por medio de avanzados equipos y métodos de estudios de precisión, sino que con cada intervención se
realiza una profunda investigación de cada obra de arte. Precisamente, la restauración de la escultura de Hita del
Castillo ha permitido descubrir detalles sobre cómo fue en su origen la talla y aportar nuevos datos sobre el proceso
creativo de este artista de la Sevilla del siglo XVIII.

Con estas tres intervenciones, la Dirección General de Cultura continúa con su labor de protección del valioso y rico
patrimonio de la Universidad de Sevilla ocupándose de la tutela, valoración, catalogación, documentación, conservación,
restauración, exhibición y difusión de estos bienes artísticos. Se trata de un tesoro patrimonial compuesto por más de
cuatro mil obras y que resume la larga historia de cinco siglos de la US.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La US culmina la

restauración de un lienzo de Carlos III

SEVILLA, 13 Dic. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Sevilla (US) se une a la celebración del tercer centenario del nacimiento de Carlos III con

la restauración de un lienzo que pertenece a su colección patrimonial y que muestra al monarca posando de

cuerpo entero, con peluca y vistiendo a la moda dieciochesca con casaca de color añil bordada en dorado,

banda y manto rojo. Una vez concluida su restauración, el cuadro vuelve a colgar de la galería de retratos en

el Paraninfo de la Hispalense.

El retrato de Carlos III, con unas medidas de 208 x 139 centímetros, es de autor desconocido. El lienzo está

datado en el año 1771, en la época del traslado de la universidad al edificio de la antigua Casa Profesa de la

Compañía de Jesús --en la actual calle Laraña-- y dentro del proceso de reforma universitaria realizado por

el asistente Olavide que implicó la aplicación del espíritu de la Ilustración en la institución universitaria.

La restauración del cuadro, realizada por Rocío Magdaleno a lo largo de este año, ha consistido en la

limpieza y fijación de la pintura. La reincorporación de este lienzo a su lugar original se produce en la fecha

simbólica en la que se celebra el tercer centenario del rey en una ciudad que además tuvo una importancia

destacada en la formación del monarca, ya que vivió su adolescencia en Sevilla, cuando su padre Felipe V

trasladó la corte a los Reales Alcázares en el llamado Lustro Real, entre 1729 y 1733.

El joven infante Carlos, de quince años, partió precisamente de Sevilla camino de Italia para ocupar el

ducado de Parma y más tarde ser proclamado rey de Nápoles y Sicilia. Regresó en 1759 para ocupar el trono

de España como Carlos III.

La obra, cuyo estado de conservación es bueno, pertenece a la serie 'Retratos de Reyes y Jefes de Estado' de

la Universidad de Sevilla, de la que forman parte lienzos de Isabel II, uno de José Gutiérrez de la Vega y otro

de Joaquín García Barceló; de Amadeo I y de Alfonso XII, ambos de autor desconocido; María Cristina de

Habsburgo, realizado por Tomás Povedano de Arcos; un busto de Alfonso XIII; y dos retratos de Don Juan

Carlos I, de Francisco García Gómez y de Antonio Agudo.

Sin embargo, no es ésta la única restauración realizada por el Laboratorio del Patrimonio Cultural de la US.

Actualmente se están restaurando una escultura del rey Fernando III de Benito Hita del Castillo, que data

del siglo XVIII, y un óleo de la primera época de Carmen Laffón, cuando la artista era alumna de la Facultad

de Bellas Artes.

El lienzo de Carmen Laffón (Sevilla, 1934) representa a un joven ataviado con ropa oriental y está realizado

en un soporte de madera (táblex) que estaba enmarcado sin protección. Los restauradores Lluvia Vega,

Rocío Camacho y José Carlos Roldán aseguran que el cuadro de la etapa de aprendizaje de la célebre artista

y Premio Nacional de Artes Plásticas se encontraba muy deteriorado porque estaba enmarcado sin

protección de cristal ni plexiglás.

La intervención ha consistido en la limpieza de la suciedad superficial y de las manchas del tiempo, la

consolidación de estratos y la reintegración cromática en zonas de lagunas. El fondo con veladuras del

cuadro tenía partes en las que ya no había pintura. Para proteger el lienzo de las condiciones futuras de

humedad y temperatura se incorporará una protección por medio de una vitrina climática.
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Por otro lado, la escultura policromada del rey San Fernando de Benito Hita de Castillo se encontraba

también en un mal estado de conservación, según detalla la restauradora Mercedes González Fuentes. Esta

madera tallada, dorada y policromada realizada hacia 1769 se encontraba ubicada en su origen en el retablo

de la Virgen de los Remedios de la Capilla de la Universidad. Esta obra de Benito Hita del Castillo

(1714-1784) estaba originalmente estofada y policromada para ser expuesta al culto.

"Debido a diferentes vicisitudes la talla sufrió intervenciones que ocultaron su acabado para ser revestida de

un tono blanco uniforme, como ocurriera con su retablo", explica la restauradora-conservadora de bienes

muebles Mercedes González Fuentes. Esta desafortunada intervención enmascaró la apariencia de la talla,

por lo que su estado general es deficiente, con daños que demuestran descuido en su mantenimiento y con

patologías que ponían en peligro su estabilidad tanto del soporte como de la policromía.

En el Laboratorio, que depende la Dirección General de Cultura, no sólo se restaura y conserva el

patrimonio de la Hispalense por medio de avanzados equipos y métodos de estudios de precisión, sino que

con cada intervención se realiza una profunda investigación de cada obra de arte. Precisamente, la

restauración de la escultura de Hita del Castillo ha permitido descubrir detalles sobre cómo fue en su origen

la talla y aportar nuevos datos sobre el proceso creativo de este artista de la Sevilla del siglo XVIII.

Con estas tres intervenciones, la Dirección General de Cultura continúa con su labor de protección del

valioso y rico patrimonio de la Universidad de Sevilla ocupándose de la tutela, valoración, catalogación,

documentación, conservación, restauración, exhibición y difusión de estos bienes artísticos. Se trata de un

tesoro patrimonial compuesto por más de cuatro mil obras y que resume la larga historia de cinco siglos de la

US.
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El Consejo de Gobierno de la Universidad de Sevilla (US) ha aprobado una
oferta de empleo público de personal de administración y servicios (PAS) para
el año 2016 que asciende a un total de 44 plazas 34 laborales y una decena
de funcionarios, según el cálculo de la tasa de reposición de efectivos en
función del número de empleados fijos que durante el año 2015 hayan dejado
de prestar servicios en esta institución por causas como jubilaciones,
fallecimientos o excedencias.

Según la resolución, consultada por Europa Press, se ha validado, en la
escala laboral, una oferta de 27 plazas de técnico auxiliar (grupo IV), cuatro
de Titulado de Grado Medio (grupo II) y tres de Técnico Especialista (grupo
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III), mientras que en PAS funcionario se convocan seis de Ayudantes de
Archivos, Bibliotecas y Museos (subgrupo A2), dos de escala Administrativa
con especialidad Informática (C1), una de Técnicos de Gestión (A1) y otra de
Gestión con especialidad Informática (A2).

Recuerda el documento la Ley de Presupuestos Generales del Estado para
el año 2016 apuntando que a lo largo del presente año no se procederá en el
sector público a la incorporación de nuevo personal, exceptuándose una
serie de sectores y administraciones, entre las que se encuentran las
universidades, respecto de las cuales se determina que se aplicará una tasa
de reposición del 100 por ciento.

En la oferta de empleo público se incluyen las necesidades de recursos
humanos de carácter permanente en el ámbito de administración y servicios
con asignación presupuestaria, que no pueden ser cubiertas con los
efectivos de personal existentes y deben proveerse mediante personal de
nuevo ingreso.
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Andalucía

La US aprueba una oferta de empleo público de 44

plazas de administración y servicios para 2016

SEVILLA, 13 Dic. (EUROPA PRESS) -

El Consejo de Gobierno de la Universidad de Sevilla (US) ha aprobado una oferta de empleo público de

personal de administración y servicios (PAS) para el año 2016 que asciende a un total de 44 plazas --34

laborales y una decena de funcionarios--, según el cálculo de la tasa de reposición de efectivos en función

del número de empleados fijos que durante el año 2015 hayan dejado de prestar servicios en esta institución

por causas como jubilaciones, fallecimientos o excedencias.

Según la resolución, consultada por Europa Press, se ha validado, en la escala laboral, una oferta de 27

plazas de técnico auxiliar (grupo IV), cuatro de Titulado de Grado Medio (grupo II) y tres de Técnico

Especialista (grupo III), mientras que en PAS funcionario se convocan seis de Ayudantes de Archivos,

Bibliotecas y Museos (subgrupo A2), dos de escala Administrativa con especialidad Informática (C1), una

de Técnicos de Gestión (A1) y otra de Gestión con especialidad Informática (A2).

Recuerda el documento la Ley de Presupuestos Generales del Estado para el año 2016 apuntando que a lo

largo del presente año no se procederá en el sector público a la incorporación de nuevo personal,

exceptuándose una serie de sectores y administraciones, entre las que se encuentran las universidades,

respecto de las cuales se determina que se aplicará una tasa de reposición del 100 por ciento.

En la oferta de empleo público se incluyen las necesidades de recursos humanos de carácter permanente en

el ámbito de administración y servicios con asignación presupuestaria, que no pueden ser cubiertas con los

efectivos de personal existentes y deben proveerse mediante personal de nuevo ingreso.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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La labor de la Policía Local de Mairena del Aljarafe está consi-
guiendo el reconocimiento de diferentes colectivos y entidades 
y, entre ellas, está la Universidad de Sevilla, ya que está expor-
tando su conocimiento y sus buenas prácticas tanto en Educa-
ción Vial como en Agente Tutor en las aulas de la hispalense.
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AURORA FLÓREZ 

SEVILLA 

Entre las enseñanzas estoicas de Epic-
teto, las de los mártires las del despren-
dimiento material de San Francisco de 
Asís, un toque zen y una pátina de fi-
losofía casi de anacoreta, la vida po-
dría ser más fácil si interiorizáramos 
que se necesita muy poco, lo mínimo, 
para ser felices. La vuelta de tuerca ha-
cia el siglo XXI de la psicología cong-

nitiva la propicia Rafael Santandreu 
desde su consulta en Barcelona de for-
ma presencial y vía internet y median-
te sus libros, bets sellers de una forma 
de autoayuda que presenta con ejem-
plos prácticos y una suerte de ejerci-
cios mentales, pura terapia que asimi-
lar para crear pensamientos positivos 
y asumir que casi todo es prescindible, 
porque —sostiene en su obra— en la 
mente reside el poder de transformar 
y minimizar los mayores problemas, 
agravios, daños y tragedias e incluso 
la certeza de la muerte.  

«Ser feliz en Alaska», tercera obra 
de Santandreu tras «El arte de no 
amargarse la vida» y «Las gafas de la 
felicidad», centró el Aula de Cultura 
de ABC de Sevilla, que patrocinan la 
Real Maestranza de Caballería y la Fun-
dación Cajasol, en una sesión abarro-
tada de público en la que su director, 
Francisco Robles, planteó una cues-
tión clave frente a la tesis de que nin-
guna pérdida o renuncia impide se-
guir viviendo: «¿Cómo se puede hacer 
eso si esa pérdida supone un desgra-
rro interior, un daño que no podemos 
superar sólo con la revisión mental del 
problema?». Santandreu afirmó que 
«en realidad no pasa nada mientras 
no te mueras de hambre o de sed. Una 
vez cubierto eso, lo demás es natural, 
incluida la muerte, que es hermosa, 
porque todos los hechos naturales son 
hermosos». Para llegar a ese estado 
«hay que lanzarse a contemplar que 
eso es posible, creerlo, intentarlo, com-
prender que la muerte es natural, ne-
cesaria».  

Y para preparar la mente ante he-

chos tan graves como el que, por ejem-
plo, ha sucedido en Arahal, según ex-
puso Robles, la respuesta es que es ne-
cesario dar «dos pasos. Primero, darse 
cuenta de que se pueden transformar 
las emociones, ser conscientes de que 
es posible para poder intentarlo con 
ahínco, y segundo, recoger una colec-
ción de argumentos potentes para con-
tradecir lo que te hace estar mal hasta 
que en un momento la mente hace click 
y se produce cierto espacio para la fe-
licidad», respondió el psicólogo. 

Neurosis e infelicidad 
Para Santandreu, la humanidad vive 
un momento de mayor neurosis e infe-
licidad porque «las opciones de ahora 
son brutales y a mayor opulencia más 
necesidades se crean. La tendencia a 
trasformar los deseos en necesidades 
es la maldición de la sociedad opulen-
ta», afirmó el psicólogo, quien frente a 
ello colocó como antídoto la «educa-
ción emocional y los valores», porque 
«cuando transformamos los deseos en 
necesidades se convierten en una car-
ga». Igualmente, expuso lo absurdo de 
esa vida «marcada por el signo del cuán-
to más, mejor», algo que «contradice a 
la naturaleza» 

Siguiendo a uno de sus modelos, 
afirmó que «las cosas nos afectan de-
pendiendo de la lectura que hagamos 
de ellas». Esa es la clave. Y la capaci-
dad de la mente para ello, según apun-
tó «se puede aprender», a la vez que 
«disfrutar de todos los minutos, ha-
cer de ser felices nuestra razón de 
vida», porque «la felicidad se juega en 
el presente».

«No pasa nada mientras no te 
mueras de hambre o de sed»
∑ Rafael Santandreu 

presentó «Ser feliz en 
Alaska» en el Aula de 
Cultura de ABC

AMALIA F.LÉRIDA SEVILLA 

Hoy, mañana y el próximo lunes día 
19 la Facultad de Derecho de la Uni-
versidad de Sevilla  celebra  unas 
jornadas cervantinas para debatir 
sobre algunos aspectos de la vida y 
la obra de Miguel de Cervantes  en 
el IV centenario de la muerte  del 
escritor más famado de la lengua 
española. 

Aun teniendo como telón de fon-
do el ámbito jurídico-institucional, 
en ellas tendrán cabida no sólo ju-
ristas sino también ponentes de di-
versas disciplinas entre las que des-
tacan la filológica y archivística.  

Así, hoy a las 17 horas la temáti-
ca será «Miguel de Cervantes enre-
dado en su mito: nuevos datos so-
bre el hombre y su época», a cargo 
del doctor José Manuel Lucía Me-
gías, Catedrático de Filología Ro-
mánica de la Universidad Complu-
tense.  

Luego, José Cabello Núñez, Ar-
chivero del Ayuntamiento de la Pue-
bla de Cazalla disertará sobre «Mi-
guel de Cervantes en Sevilla, un cria-
do más de Felipe II al servicio de la 
Real Armada de la Guardia de las 
Indias». Mañana a las 18 horas «La 
estancia de Cervantes en la Cárcel 
Real de Sevilla» será el título de la 
conferenciua del doctor Alfredo José 
Martínez González, profesor de His-
toria del Derecho y de las Institu-
ciones de la Universidad de Sevilla. 

A las 19 horas el doctor Miguel 
Polaino Orts, profesor de Derecho 
Penal de la Hispalense hablará so-
bre «Los delitos y las penas en el 
Quijote». 

El lunes terminarán las jornadas 
a las 10 horas con «Cervantes y Ma-
teo Alemán: frente a frente», que 
abordará el doctor Pedro Manuel 
Piñero Ramírez, catedrático emé-
rito de Literatura Española de la 
Universidad de Sevilla.

Homenaje de la 
Facultad de 
Derecho al legado 
de Cervantes

Su vida y su obra, a debate

JUAN FLORES 
El psicólogo Rafael Santandreu y Francisco Robles en el Aula de Cultura de ABC de Sevilla

abcdesevilla.es/cultura
 MIÉRCOLES, 14 DE DICIEMBRE DE 2016 ABC66 CULTURA

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

CULTURA

106000

21084

Diario

145 CM² - 16%

1454 €

66

España

14 Diciembre, 2016

Administrador
Resaltado



 

Deporte Universitario

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevilla 
prepara el arranque del segundo 
cuatrimestre en los diferentes cur-
sos que se ofrecen como suple-
mento al abono mensual. De este 
modo, el próximo 30 de enero de 
2017 dará inicio la segunda mitad 
del curso en tenis, pádel y nata-
ción. Aquellas personas interesa-
das que pertenezcan a la Comuni-
dad Universitaria podrán matri-
cularse a partir del 11 de enero de 
forma virtual y a partir del 12 de 
enero de manera presencial. Por 
su parte, para los ajenos a este co-
lectivo el plazo de inscripción se 
abrirá el 16 de enero en la Oficina 
Virtual y el 17 de enero del próxi-
mo año 2017 en la Oficina de Aten-
ción al Cliente.  

Los cursos, dirigidos a todos los 
públicos, niveles y edades, englo-
ban una amplia oferta deportiva. 
Además, de los cursos de tenis y 
pádel, se presentan cursos de na-
tación para adultos, natación es-
palda, natación juvenil, natación 
para bebés y matronatación para 
embarazadas.  

Abiertas las 
inscripciones  
para el segundo 
cuatrimestre 

CDU Bermejales

ABC 

SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla despidió 
ayer martes un nuevo año cargado de 
actividades, competiciones y eventos. 
El Fitness Dance 2016 puso el fin de 
fiesta al ritmo de la mejor música con 
baile y deporte teñidos con divertidos 
toques navideños. 

Las instalaciones del Centro Depor-
tivo Universitario Los Bermejales fue-
ron las encargadas de acoger este últi-
mo evento en el que más de 200 perso-
nas entre niños y adultos, se dieron cita 
para disfrutar de una animada jorna-
da. La actividad, abierta para todos los 
públicos, hizo vibrar a los asistentes 
con coreografías infantiles, bailes, se-
siones de aeróbic, juegos y animacio-
nes muy variadas.   

La primera parte de la tarde tuvo 
como protagonistas a los más peque-
ños. El Dance Kids tenía preparadas 
varias sorpresas para los niños y ni-

ñas que, además de divertidos bailes 
siguiendo los pasos de los monitores, 
pudieron entregar su carta al Carte-
ro Real y disfrutar con el Belén vivien-
te especial SADUS. Más tarde llegó el 

turno para el público en general que 
vivió una animada y variada sesión 
de baile con los mejores ritmos de mú-
sica latina, pop y oriental. Además de 
proyecciones, sorteos y concursos, 
tampoco faltó a la cita el lado solida-
rio con la campaña de recogida de pro-
ductos para el Banco de Alimentos 
que desde el Servicio, y en conjunto 
con los vecinos de Los Bermejales, han 
puesto en marcha para ayudar a las 
familias más necesitadas.  

Desde el SADUS agradecen a to-
dos los asistentes su participación 
en esta nueva edición del Fitness 
Dance, considerado uno de los even-
tos más importantes del mes de di-
ciembre. La actividad, que se enmar-
ca dentro del programa de fomento 
del deporte, se celebra con el objeti-
vo de promover hábitos saludables 
y presentar la actividad deportiva 
como una alternativa de ocio sana y 
beneficiosa. 

El Fitness Dance 2016 puso ayer 
el fin de fiesta en Los Bermejales 
∑ Más de 200 personas, 

entre niños y adultos, 
disfrutaron de una 
animada jornada

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla con-
tinuará durante las vacaciones de 
Navidad con su programa de activi-
dades deportivas y talleres educati-
vos del Abono Infantil. De esta ma-
nera, los más pequeños de la casa 
podrán seguir disfrutando de las ac-

tividades extraescolares en un am-
biente deportivo y saludable.    

El Abono Infantil no tendrá pa-
rón navideño y, a excepción de los 
señalados días de fiesta, los niños y 
niñas abonados tendrán libre acce-
so a las distintas modalidades de-
portivas repartidas de lunes a vier-
nes. Además de acrosport, balonces-

to, bici, deportes alternativos y 
juegos de psicomotricidad, también 
se presentan actividades como cuen-
tacuentos, lectura y juegos de mesa, 
entre todos. 

Cabe recordar que este Abono In-
fantil permite a los pequeños desde 
los 3 a los 14 años participar en las 
actividades deportivas, siendo re-
quisito indispensable su inscripción 
para poder entrar en las instalacio-
nes y hacer uso de ellas. Es impor-
tante destacar que existen dos tipos 
de abono infantil: uno para los ni-
ños de educación infantil y otro para 
el resto, hasta segundo de la ESO.

Continuidad durante las 
vacaciones del Abono Infantil  

Actividades deportivas y talleres educativos 

ABC 
Hubo mucho color y música en el fin de fiesta

abcdesevilla.es/deportes
 MIÉRCOLES, 14 DE DICIEMBRE DE 2016 ABC80 DEPORTES

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

DEPORTES

106000

21084

Diario

382 CM² - 42%

3817 €

80

España

14 Diciembre, 2016



 

Deporte Universitario

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevilla 
prepara el arranque del segundo 
cuatrimestre en los diferentes cur-
sos que se ofrecen como suple-
mento al abono mensual. De este 
modo, el próximo 30 de enero de 
2017 dará inicio la segunda mitad 
del curso en tenis, pádel y nata-
ción. Aquellas personas interesa-
das que pertenezcan a la Comuni-
dad Universitaria podrán matri-
cularse a partir del 11 de enero de 
forma virtual y a partir del 12 de 
enero de manera presencial. Por 
su parte, para los ajenos a este co-
lectivo el plazo de inscripción se 
abrirá el 16 de enero en la Oficina 
Virtual y el 17 de enero del próxi-
mo año 2017 en la Oficina de Aten-
ción al Cliente.  

Los cursos, dirigidos a todos los 
públicos, niveles y edades, englo-
ban una amplia oferta deportiva. 
Además, de los cursos de tenis y 
pádel, se presentan cursos de na-
tación para adultos, natación es-
palda, natación juvenil, natación 
para bebés y matronatación para 
embarazadas.  

Abiertas las 
inscripciones  
para el segundo 
cuatrimestre 

CDU Bermejales

ABC 

SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla despidió 
ayer martes un nuevo año cargado de 
actividades, competiciones y eventos. 
El Fitness Dance 2016 puso el fin de 
fiesta al ritmo de la mejor música con 
baile y deporte teñidos con divertidos 
toques navideños. 

Las instalaciones del Centro Depor-
tivo Universitario Los Bermejales fue-
ron las encargadas de acoger este últi-
mo evento en el que más de 200 perso-
nas entre niños y adultos, se dieron cita 
para disfrutar de una animada jorna-
da. La actividad, abierta para todos los 
públicos, hizo vibrar a los asistentes 
con coreografías infantiles, bailes, se-
siones de aeróbic, juegos y animacio-
nes muy variadas.   

La primera parte de la tarde tuvo 
como protagonistas a los más peque-
ños. El Dance Kids tenía preparadas 
varias sorpresas para los niños y ni-

ñas que, además de divertidos bailes 
siguiendo los pasos de los monitores, 
pudieron entregar su carta al Carte-
ro Real y disfrutar con el Belén vivien-
te especial SADUS. Más tarde llegó el 

turno para el público en general que 
vivió una animada y variada sesión 
de baile con los mejores ritmos de mú-
sica latina, pop y oriental. Además de 
proyecciones, sorteos y concursos, 
tampoco faltó a la cita el lado solida-
rio con la campaña de recogida de pro-
ductos para el Banco de Alimentos 
que desde el Servicio, y en conjunto 
con los vecinos de Los Bermejales, han 
puesto en marcha para ayudar a las 
familias más necesitadas.  

Desde el SADUS agradecen a to-
dos los asistentes su participación 
en esta nueva edición del Fitness 
Dance, considerado uno de los even-
tos más importantes del mes de di-
ciembre. La actividad, que se enmar-
ca dentro del programa de fomento 
del deporte, se celebra con el objeti-
vo de promover hábitos saludables 
y presentar la actividad deportiva 
como una alternativa de ocio sana y 
beneficiosa. 

El Fitness Dance 2016 puso ayer 
el fin de fiesta en Los Bermejales 
∑ Más de 200 personas, 

entre niños y adultos, 
disfrutaron de una 
animada jornada

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla con-
tinuará durante las vacaciones de 
Navidad con su programa de activi-
dades deportivas y talleres educati-
vos del Abono Infantil. De esta ma-
nera, los más pequeños de la casa 
podrán seguir disfrutando de las ac-

tividades extraescolares en un am-
biente deportivo y saludable.    

El Abono Infantil no tendrá pa-
rón navideño y, a excepción de los 
señalados días de fiesta, los niños y 
niñas abonados tendrán libre acce-
so a las distintas modalidades de-
portivas repartidas de lunes a vier-
nes. Además de acrosport, balonces-

to, bici, deportes alternativos y 
juegos de psicomotricidad, también 
se presentan actividades como cuen-
tacuentos, lectura y juegos de mesa, 
entre todos. 

Cabe recordar que este Abono In-
fantil permite a los pequeños desde 
los 3 a los 14 años participar en las 
actividades deportivas, siendo re-
quisito indispensable su inscripción 
para poder entrar en las instalacio-
nes y hacer uso de ellas. Es impor-
tante destacar que existen dos tipos 
de abono infantil: uno para los ni-
ños de educación infantil y otro para 
el resto, hasta segundo de la ESO.

Continuidad durante las 
vacaciones del Abono Infantil  

Actividades deportivas y talleres educativos 

ABC 
Hubo mucho color y música en el fin de fiesta
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Deporte Universitario

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevilla 
prepara el arranque del segundo 
cuatrimestre en los diferentes cur-
sos que se ofrecen como suple-
mento al abono mensual. De este 
modo, el próximo 30 de enero de 
2017 dará inicio la segunda mitad 
del curso en tenis, pádel y nata-
ción. Aquellas personas interesa-
das que pertenezcan a la Comuni-
dad Universitaria podrán matri-
cularse a partir del 11 de enero de 
forma virtual y a partir del 12 de 
enero de manera presencial. Por 
su parte, para los ajenos a este co-
lectivo el plazo de inscripción se 
abrirá el 16 de enero en la Oficina 
Virtual y el 17 de enero del próxi-
mo año 2017 en la Oficina de Aten-
ción al Cliente.  

Los cursos, dirigidos a todos los 
públicos, niveles y edades, englo-
ban una amplia oferta deportiva. 
Además, de los cursos de tenis y 
pádel, se presentan cursos de na-
tación para adultos, natación es-
palda, natación juvenil, natación 
para bebés y matronatación para 
embarazadas.  

Abiertas las 
inscripciones  
para el segundo 
cuatrimestre 

CDU Bermejales

ABC 

SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla despidió 
ayer martes un nuevo año cargado de 
actividades, competiciones y eventos. 
El Fitness Dance 2016 puso el fin de 
fiesta al ritmo de la mejor música con 
baile y deporte teñidos con divertidos 
toques navideños. 

Las instalaciones del Centro Depor-
tivo Universitario Los Bermejales fue-
ron las encargadas de acoger este últi-
mo evento en el que más de 200 perso-
nas entre niños y adultos, se dieron cita 
para disfrutar de una animada jorna-
da. La actividad, abierta para todos los 
públicos, hizo vibrar a los asistentes 
con coreografías infantiles, bailes, se-
siones de aeróbic, juegos y animacio-
nes muy variadas.   

La primera parte de la tarde tuvo 
como protagonistas a los más peque-
ños. El Dance Kids tenía preparadas 
varias sorpresas para los niños y ni-

ñas que, además de divertidos bailes 
siguiendo los pasos de los monitores, 
pudieron entregar su carta al Carte-
ro Real y disfrutar con el Belén vivien-
te especial SADUS. Más tarde llegó el 

turno para el público en general que 
vivió una animada y variada sesión 
de baile con los mejores ritmos de mú-
sica latina, pop y oriental. Además de 
proyecciones, sorteos y concursos, 
tampoco faltó a la cita el lado solida-
rio con la campaña de recogida de pro-
ductos para el Banco de Alimentos 
que desde el Servicio, y en conjunto 
con los vecinos de Los Bermejales, han 
puesto en marcha para ayudar a las 
familias más necesitadas.  

Desde el SADUS agradecen a to-
dos los asistentes su participación 
en esta nueva edición del Fitness 
Dance, considerado uno de los even-
tos más importantes del mes de di-
ciembre. La actividad, que se enmar-
ca dentro del programa de fomento 
del deporte, se celebra con el objeti-
vo de promover hábitos saludables 
y presentar la actividad deportiva 
como una alternativa de ocio sana y 
beneficiosa. 

El Fitness Dance 2016 puso ayer 
el fin de fiesta en Los Bermejales 
∑ Más de 200 personas, 

entre niños y adultos, 
disfrutaron de una 
animada jornada

ABC SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla con-
tinuará durante las vacaciones de 
Navidad con su programa de activi-
dades deportivas y talleres educati-
vos del Abono Infantil. De esta ma-
nera, los más pequeños de la casa 
podrán seguir disfrutando de las ac-

tividades extraescolares en un am-
biente deportivo y saludable.    

El Abono Infantil no tendrá pa-
rón navideño y, a excepción de los 
señalados días de fiesta, los niños y 
niñas abonados tendrán libre acce-
so a las distintas modalidades de-
portivas repartidas de lunes a vier-
nes. Además de acrosport, balonces-

to, bici, deportes alternativos y 
juegos de psicomotricidad, también 
se presentan actividades como cuen-
tacuentos, lectura y juegos de mesa, 
entre todos. 

Cabe recordar que este Abono In-
fantil permite a los pequeños desde 
los 3 a los 14 años participar en las 
actividades deportivas, siendo re-
quisito indispensable su inscripción 
para poder entrar en las instalacio-
nes y hacer uso de ellas. Es impor-
tante destacar que existen dos tipos 
de abono infantil: uno para los ni-
ños de educación infantil y otro para 
el resto, hasta segundo de la ESO.

Continuidad durante las 
vacaciones del Abono Infantil  

Actividades deportivas y talleres educativos 

ABC 
Hubo mucho color y música en el fin de fiesta
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El Correo 

{Nadia Mechaala, la joven te-
nista sevillana que falleció en 
julio en un accidente de tráfi-
co, ya tiene su torneo. El Me-
morial que lleva su nombre, 
un torneo que organiza la Fe-
deración Andaluza de Tenis 
con la colaboración de la Di-
putación, el Ayuntamiento o 
la Fundación Cajasol, nace 
como homenaje a la depor-

tista y se celebrará del 18 al 23 
del presente mes en el Centro 
de Tecnificación Blas Infan-
te. Tendrá una dotación en 
premios de 6.000 euros en el 
cuadro principal y ya se han 
inscrito más de una treintena 
de jugadoras, una decena de 
ellas en el ‘top’ 50 del ‘ran-
king’ nacional. 

Nadia formó parte del gru-
po de alto rendimiento de la 
Federación Andaluza junto a 
su hermana Sarah. Durante 
su trayectoria deportiva par-
ticipó en el circuito mundial 
de la Federación Internacio-
nal de Tenis (ITF). También 
perteneció al equipo de la 
Universidad de Sevilla, don-
de estudió Fisioterapia, y 
conquistó varias medallas en 
los Campeonatos de España. 

El torneo-homenaje parte 
de la iniciativa de una plata-
forma que integran todos los 
clubes sevillanos de tenis, la 
Federación Andaluza de Te-

nis (FAT), el Servicio de De-
portes de la Universidad de 
Sevilla (SADUS), institucio-
nes públicas y su familia. La 
competición arrancará el 
próximo domingo con la fase 
previa, que se aprovechará 
para desarrollar una jornada 

de convivencia de todo el te-
nis sevillano. También habrá 
una actividad solidaria a be-
neficio de la Fundación Car-
pio-Pérez. 

La madre de la deportista 
fallecida, Mercedes Gordillo, 
ha agradecido a los organiza-
dores y colaboradores «la 
puesta en marcha de esta ini-

ciativa y el compromiso insti-
tucional para que Andalucía 
recupere un torneo interna-
cional femenino de categoría 
internacional». «Se trata de 
un homenaje a Nadia y, por 
extensión, a tantas mujeres 
que dedican su esfuerzo a las 
exigencias de la competición 
deportiva para deleite de los 
aficionados», añadió durante 
el acto de presentación. 

Por su parte, el presidente 
de la Diputación, Fernando 
Villalobos, y el consejero de 
Turismo y Deporte de la Jun-
ta de Andalucía, Francisco 
Javier Fernández, expresa-
ron su confianza en que el 
torneo acabe estando entre 
los mejores del circuito feme-
nino que se van a disputar es-
te año en España. 

«A Nadia hay que recor-
darla siempre con una raque-
ta en las manos», apostilló el 
presidente de la FAT, Juan 
Miguel Navas. ~

El Memorial en 
homenaje a la 
tenista sevillana 
que falleció en  
un accidente de 
tráfico se 
celebrará entre 
los días 18 y 23 
del presente mes

TENIS

Hay más de treinta 
inscritas, entre 
ellas varias 
jugadoras del  
‘top’ 50 nacional

La madre de Nadia y las autoridades, durante la presentación del torneo, este martes en Sevilla. / El Correo

Nadia Mechaala ya 
tiene su torneo
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M.BENÍTEZ 

SEVILLA 

El torneo femenino memorial Nadia 
Mechaala rendirá homenaje a partir 
del próximo domingo a la joven sevi-
llana fallecida el pasado mes de julio 
en un accidente de trafico. Se trata de 
una competición que se celebrará en 
el Centro de Tecnificación Blas Infan-
te entre los próximos días 18 y 23 de 
diciembre y es la forma con la que la 
Junta de Andalucía, la Diputación de 
Sevilla y la Federación Andaluza de 
Tenis recordarán a la joven tenista que 
murió en un accidente después de que 
el turismo de un ciudadano norteame-
ricano se estrellara con el vehículo en 
el que viajaba.  

El presidente de la Diputación de 
Sevilla, Fernando Rodríguez Villalo-
bos y el consejero de Turismo, Fran-
cisco Javier Fernández, presentaron 
ayer junto a la periodista Mercedes 
Gordillo, madre de la tenista fallecida,  
el primer torneo femenino Nadia Me-
chaala en homenaje a la joven sevilla-
na que formó parte del grupo de alto 
rendimiento de la Federación Anda-
luza de Tenis junto a su hermana Sa-
rah y durante su trayectoria deporti-
va disputó el circuito mundial de la 
Federación Internacional de Tenis. Na-
dia además formó parte del equipo de 

tenis de la Universidad de Sevilla, don-
de estudió Fisioterapia, logrando va-
rias medallas en los campeonatos de 
España. 

La idea es que la competición, que 
arrancará el próximo domingo con una 
jornada de convivencia de todo el te-
nis sevillano, sirva para recordar a Na-
dia haciendo lo que mas le gustaba, ju-
gar al tenis. La mayoría de las partici-
pantes en el citado torneo son 
jugadoras que fueron rivales y amigas 
de la joven Nadia, que disputaban el 
circuito y que formaban parte de las 
selecciones españolas de tenis.  Se ce-

lebrarán partidos con jugadores de to-
das las categorías. Habrá, según la Fe-
deración Andaluza de Tenis, momen-
tos de diversión y otros más emotivos. 
Y también se llevará a cabo una acti-
vidad de carácter solidario a benefi-
cio de la Fundación Carpio-Pérez. El 

homenaje partió de la iniciativa de una 
plataforma que integran todos los clu-
bes sevillanos de tenis que tuvieron a 
la joven en sus escuelas así como la 
Federación Andaluza de Tenis, el Ser-
vicio de Deportes de la Universidad de 
Sevilla, así como otras instituciones 
públicas y la propia familia de Nadia.  

Pero el campeonato también nace 
con vocación de continuidad y como 
primer paso para convertirse en un 
torneo internacional según recalca-
ron ayer desde la Federación Andalu-
za de Tenis.  

La madre de la tenista, la periodis-
ta Mercedes Gordillo, presente en el 
acto de presentación, mostró ayer su 
orgullo y satisfacción por el recuerdo 
a su hija fallecida y  dijo que este es un 
homenaje a Nadia por su trayectoria 
pero también «un homenaje a tantas 
mujeres deportistas que dedican tan-
ta entrega y tanto tiempo al deporte 
de competición«. 

Pendiente de la Audiencia 
La investigación por la muerte de Na-
dia Mechaala está ahora pendiente de 
que la Audiencia de Sevilla resuelva 
dos recursos que la familia de la joven 
presentó contra las últimas decisio-
nes tomadas por el juzgado de instruc-
ción. Uno, contra la fianza impuesta 
al ciudadano norteamericano investi-
gado por ser el conductor del vehícu-
lo que impactó contra el que viajaba 
la joven, un montante de 30.000 euros, 
que le permitió salir de España y re-
gresar a su país, y otro contra las me-
didas cautelares.  

Ayer, la progenitora de Nadia, Mer-
cedes Gordillo recordó que la Guardia 
Civil emitió un informe en el que de-
jaba claro que en el momento del im-
pacto hubo un exceso de velocidad, 
distracción e incumplimiento de las 
normas de tráfico, que el ciudadano 
norteamericano practicaba una con-
ducción negligente y que si hubiera 
reducido la velocidad su hija estaría 
hoy viva. «Esperemos que la justicia 
tenga en cuenta ese informe y corrija 
la decisión de dejarlo salir con una 
fianza tan baja», pidió Gordillo.

Un torneo de tenis honrará la 
memoria de Nadia Mechaala
∑ El campeonato, desde 

el domingo, recordará 
a la joven fallecida en 
accidente de tráfico

ABC SEVILLA 

Un juzgado ha archivado la causa 
abierta contra el exalcalde socialista 
de El Coronil, Jerónimo Guerrero, que 
había sido denunciado por pedir en 
las elecciones municipales de 2015 el 
voto de un vecino y el de sus padres 
a cambio de un mes de trabajo y de 
ayuda para saldar una deuda de 400 
euros. 

El archivo de la causa se ha acor-
dado por parte del juzgado de prime-
ra instancia 1 de Utrera tras solicitar-
lo la Fiscalía, que ha considerado que 
«no está debidamente justificada» la 
comisión del delito electoral, según 

ha informado a Efe el Tribunal Supe-
rior de Justicia de Andalucía. 

La denuncia se presentó por 
el vecino afectado, y poste-
riormente, la Fiscalía tam-
bién le denunció porque ha-
bría mantenido con el de-
nunciante una conversación 
a través de un mensaje de 
móvil tres días antes de los 
comicios, que el exalcalde 
finalmente perdió por una 
diferencia de 65 votos. 

En esa conversación de texto, que 
el vecino llevó a un fedatario público, 
se hacía alusión a una oferta del exal-

calde para garantizarle un mes de tra-
bajo y la ayuda económica para po-
der pagar el impuesto de circulación 
de su vehículo y otras facturas que te-
nía pendiente por importe de 400 eu-
ros, según la Fiscalía.  

 El exalcalde y actual secretario ge-
neral del PSOE de El Coronil, Jeróni-
mo Guerrero, valoró el archivo ase-

gurando que se trató de  «una de-
nuncia falsa e inventada» que, 

según dijo, fue «decisiva» 
para que su formación per-
diera los comicios en El Co-
ronil. En un comunicado, 

Guerrero señaló ayer que esta 
decisión judicial da la ra-
zón al PSOE y a él mismo 
cuando aseguraba que esta 
denuncia «no tenía otro in-

terés que el de perjudicar las perspec-
tivas electorales de esta candidatura 
socialista». 

Archivada la causa por delito 
electoral contra el exalcalde

EL CORONIL

Espera justicia 
La madre espera que la 
Justicia corrija la fianza 
«tan baja» al americano 
que provocó el accidente

ROCÍO RUZ 
El torneo de tenis Nadia Mechaala fue presentado ayer en la Casa de la Provincia 

J. GUERRERO
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HORSE1412

 

Aries
(21-III al 20-IV)

“Nadie conoce sus propias fuer-
zas hasta que se ha encontrado en la 
necesidad” (Samuel Johnson). Importan-
tísimo...
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Con Marte (guerra) desafiándo-
le., siga soslayando discusiones, practi-
que más deporte, vigile la ‘buena mesa. 
Y rosas...

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Bien informado, sagaz, expediti-
vo, afortunado en lo que emprende. ¡Vi-
gile el lado práctico, toda interferencia! 

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

No sienta nunca conmiseración 
de sí mismo. Ese ego (= egoísmo) que 
nunca nos dejará ‘ser felices’. ¿Agrade-
cido?   

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Urano le toca con su varita má-
gica si nació después del 6-VIII.  Evite la 
inercia de quedarse donde no quisiera 
estar. 

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Trabajador ejemplar como usted, 
pocos o ninguno habrá. Pero no deje de 
dormir, comer bien, estar en plena forma.

  
Libra
(24-IX al 23-X)

Hacer justicia es muy difícil, máxi-
me que todos nos conocemos demasiado 
poco. ¡No discutir ni hacer concesiones!  
 
 

Escorpio
(24-X al 22-XI)

Con talante callado y penetran-
te será misterio para los demás 

quienes, tal vez, nunca saldrán de su des-
concierto. 

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

¡Felicidades mil! Recibiendo mi-
mos y satisfacciones personales se sentirá 
feliz. No olvide nunca su deporte favorito.

Capricornio
(22-XII al 20-I)

Deporte asiduo le vendría de ma-
ravilla en temporada tan compleja. Plu-
tón le tiene entre la espada y la pared. Ojo.   

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

Genial su humor hoy. Irresistible 
su magnetismo personal. Diosa 

Fortuna, la Luna, Marte y Venus le inspi-
ran. Éxitos.  
        

Piscis
(20-II al 20-III)

No llore porque la imaginación 
es la que nos tortura. Aprendiendo 1 
lección de cada contra-tiempo, triunfará 
seguro. 

HORÓSCOPO 
por Karin Silveyra

14 
DE DICIEMBRE

MIÉRCOLES

Santoral  

 
San Juan de la Cruz

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de 

Dios, 2; Menéndez Pelayo, 69; Plaza Alfalfa, 

11; Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Avda. de Coria, 21, 

Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de Solís, 

12; López de Gomara, 5; Padre Damián, 4; 

Fernando IV, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; San 

Vicente de Paúl, 14; República Argentina, 10. 

  

Macarena. Avd. Pino Montano, 10; San Juan 

Bosco, 32; Avd. Sánchez Pizjuán, 6; López 

Azme, 1; Camino de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur. Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25; Avd. Finlandia s/n.; Avd. Bueno 

Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 36; 

Reina Mercedes, 17; Lisboa, 260; Asencio y 

Toledo, 40; Bda. La Oliva, locs. 8-9; 

Perséfone, 6;  Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103; 

Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; Luis Montoto, 

85; Polígono San Pablo, Barrio C, calle 

Jerusalén, 35; Avd. Ramón y Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Emilio 

Lemos, 32 - Avd. Gavilanes, Rochelambert, 

bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 18; José Jesús 

García Díaz, 32; Avd. de las Ciencias, 33 Acc. 

A. Edif. Estrella-Este; Urbano Orad, 9, 

Edificio Navieste, 4;  Avd. Ciudad de Chiva, 

26; Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Santander, 20, 

Malasmañanas, 59;  Duquesa de Talavera, 

25. noche:  Ntra. Sra. del Águila, 53. 

Bollullos Mitación: Larga, 27.  Bormujos: 28 

de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 70; av. Juan 

Diego, 79, Avenida de Buenavista, 313; 

Camas: Julio Cesar, 13.. Castilleja de la 

Cuesta: Real, 100 (24 horas) y Real, 157. 

Coria del Río: Cantalobos, 8. Dos 

Hermanas: Antonio Machado, 44; av. de Los 

Pirralos, 100; av. Reyes Católicos, 4; Bda. 

Elcano, c/ Juan Sebastián Elcano y Antonia 

Díaz, 30 (24 horas). Gines: Colón, 30 

esquina Goya. La Algaba: Pilar García, 39. 

Mairena:San Isidro Labrador,lc.71-73, Ciudad 

Expo. Puebla del Río: Ntra. Sra. de la 

Granada, 1, av. Cerro Cantares, loc.1-2. San 

Juan: Fernández Campos,15, c/ Brihuega,1, 

junto Hipercor, Urb. Vistahermosa, 15-

Detrás Carrefour. San José de La Rinconada: 

Avda. de la Unión, 3. Local 6  y Avda. Cristo 

de la Resurrección, 15. Local C. Sanlúcar la 

Mayor: Plaza Santo Cristo de la Humildad, 4. 

Santiponce: Avda. de Extremadura, 123. 

Tomares: Aljamar II, nº 21, Clara 

Campoamor,17 centro peatonal. Valencina: 

Guadalquivir, 41-A.

Ana María 
Álvarez Silván 
presenta su libro 
«Dame la mano»

Presentación del libro «Dame la mano. 
Ayudando a los niños con cáncer y a sus 
familias», de la doctora Ana María Álva-
rez Silván, médico emérito  de  Oncología 
Pediátrica y fundadora de la Unidad de 
Oncología Pediátrica del Virgen del Rocío  
y de Andex. Le acompaña Julio Cuesta, 
presidente de la Asociación Española con-
tra el cáncer. En el Colegio de Médicos.

ROCÍO RUZ

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

17.00 
 

Jornadas cervantinas en la 
Facultad de Derecho   
El salón de grados de la Facultad de 
Derecho de la Hispalense acoge unas 
jornadas cervantinas desde hoy hasta el 
lunes. Esta tarde se hablará de «Nuevos 
datos sobre el hombre y su época» y 
«Miguel de Cervantes en Sevilla».  

 
18.30 

 
«La tecnología del futuro» 
 
Las sesiones divulgativas del programa 
RED INNprende de la Fundación 
Cruzcampo (avda Andalucía, 1) versan 
esta tarde sobre tecnologías disrupti-
vas como la criptomoneda, el futuro 
financiero y la seguridad en el internet 
de las cosas, temas de los que hablarán 
Alberto Gómez Toribio y Francisco 
Caballero. Entrada gratuita. Reservas 
en ticketea.com. 
 
19.30 

 
Charla sobre literatura en 
«Diálogos en Sevilla» 

La biblioteca Infanta Elena acoge una 
sesión del ciclo «Diálogos en Sevilla» 
donde se hablará de «Viajeros hacia la 
otra orilla: España y América, lo lejano 
cercano», por Manuel Rivas. En el 
salón de actos. Entrada libre. Acceso 
limitado. 

Charla sobre Juan Francisco 
Muñoz y Pabón  
El Consejo General de Hermandades y 
Cofradías de Sevilla y la Hermandad 
Matriz de Nuestra Señora del Rocío de 
Almonte conmemoran el 150 aniversa-
rio del nacimiento de  Juan Francisco 
Muñoz y Pabón con una conferencia 
que pronunciará el profesor Manuel 
Martín Riego en el Centro de Estudios 
Teológicos Sevilla (Sala Juan Guillén), 
ubicado en la calle Cardenal Bueno 
Monreal, 43. 
 
Presentación literaria en  
la Casa de la Provincia  

Alfonso Pleguezuelo Hernández y 
Enrique Valdivieso González, acompa-
ñados de los autores, José Roda Peña y 
Magdalena Illán Martín, presentarán 
los libros: «Retablos itinerantes. El 
paso de Cristo en la Semana Santa de 
Sevilla» y «Luis Jiménez Aranda, un 
pintor sevillano en el París de la Belle 
Époque». Será en la sede de la Casa de 
la Provincia, en la plaza del Triunfo. 

 
20.30 

 
Concierto de Navidad en el 
Círculo de Labradores 

Concierto de Navidad a cargo de la 
Orquesta Barroca del Conservatorio 
Manuel del Castillo en la sede social del 
Real Círculo de Labradores, ubicada en 
la calle Pedro Caravaca, 1.

19.30
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Nacho Sánchez

T
IENEN dos brazos, dos
piernas y dos ojos. Pue-
den mantener perfecta-
mente una conversación

con un ser humano y aprender.
Nos ayudan a hacer la compra,
nos sirven de chófer y diagnos-
tican nuestra enfermedad
cuando nos sentimos mal. Su
único problema es que esta ima-
gen de robot con forma de ser
humano y múltiples capacida-
des sólo pertenece a la ciencia
ficción. Los que sí forman parte
de la realidad son máquinas es-
pecialistas en campos concre-
tos, robots que cooperan con las
personas y que van camino de
echar una buena mano a la hu-
manidad. Muchos de ellos, ade-
más, tienen acento andaluz.

La robótica actual ha demos-
trado tener un amplio abanico
de aplicaciones pero de forma
muy diferente a la que se imagi-
nó el cine. Y muchas de las inves-
tigaciones más importantes a ni-
vel nacional se desarrollan en las
universidades públicas andalu-
zas. “Creo que el papel que ocu-
pamos en Andalucía está a la ca-
beza en España. Quizás salimos
menos en los medios, no nos
gusta demasiado, pero es impor-
tante subrayar que tenemos un
papel importantísimo en la ro-
bótica nacional”, explica Aníbal
Ollero, que trabaja en la discipli-
na desde los años 80 y que ac-
tualmente coordina varios pro-
yectos a nivel europeo desde la
Universidad de Sevilla, además
de ser presidente de la Sociedad
Española de Investigación y De-
sarrollo en Robótica y miembro
del comité directivo del Board of
Directors de Eurobotics, la socie-
dad europea de robótica.

“Andalucía es una potencia en
el campo de la robótica. Algunos
de los proyectos más interesan-
tes se desarrollan en la región”,
insiste Jesús Fernández, director
de la Escuela Superior de Inge-
niería Industrial de la Universi-
dad de Málaga. Es allí, precisa-
mente, donde se imparte el gra-
do de Electrónica, Robótica y
Mecatrónica, como también lo
hace en la Universidad de Sevi-
lla. Se trata de unos estudios im-
pulsados hace cinco años dentro
de Andalucía Tech, campus de
excelencia puesto en marcha por

las universidades malagueña y
sevillana. Allí se ofertan 65 pla-
zas cada año y en 2016 ya termi-
naron sus estudios los primeros
egresados. “Es una oferta con un
planteamiento muy original e
importante, que se puede ase-
mejar a estudios que se ofrecen
en grandes universidades de Es-
tados Unidos”, añade Fernán-
dez, que también es profesor del
Área de Ingeniería de Sistemas y
Automática. Y, aunque Málaga y
Sevilla, incluida la Universidad
Pablo de Olavide (UPO) son
punta de lanza en robótica anda-
luza, Jaén o Granada también
cuentan con proyectos de inte-
rés. “Las cosas se están haciendo
bien y en todas las universidades

hay grupos de investigación con
trabajos interesantes, muchos
con financiación europea, lo que
demuestra el buen trabajo”, aña-
de Luis Merino, profesor titular
del Área de Ingeniería de Siste-
mas y Automática de la UPO.

Un repaso a algunos de los
principales proyectos de robóti-
ca que se desarrollan en Andalu-
cía permiten entender la impor-
tancia de la región en la discipli-
na a nivel nacional y europeo.
Merino, por ejemplo, trabaja en
dos proyectos. Uno de ellos se
llama SIAR (Sewer Inspection
Autonomous Robot) y cuenta
con una financiación de la Comi-
sión Europea de algo más de me-
dio millón de euros. En esta ini-

ciativa, en la que también parti-
cipa la Universidad de Sevilla
(US) y la empresa portuguesa
IDMind, que lidera el proyecto,
se trabaja para el desarrollo de
robots autónomos para la ins-
pección de grandes alcantari-
llas. Este robot será capaz de ha-
cer mapas en 3D de las alcanta-
rillas, percibir obstáculos y de-
tectar cuándo están obstruidas o
dañadas, lo que ayudará al ser
humano en un trabajo difícil y
que, en ocasiones, se desarrolla
en condiciones penosas. “Son
robots capaces de moverse solos
y que vamos a probar en entor-
nos poco salubres”, asegura Me-
rino. El segundo proyecto euro-
peo, denominado TERESA (TE-
lepresence REinforcement-lear-
ning Social Agent, 2013-2016) y
que cuenta con un cuarto de mi-
llón de euros de financiación,
ayudará a personas mayores a
mantener contactos e interac-
ciones sociales, permitiéndoles
participar remotamente en acti-
vidades en centros de día.

En Sevilla también es referen-
cia el Grupo de Investigación Ro-

bótica, Visión y Control, del de-
partamento de Ingenierías de
Sistemas y Automática de la US.
Liderado por el investigador
Aníbal Ollero, el equipo desarro-
lla tecnología puntera a nivel
mundial en el campo de la robó-
tica aérea. Son pioneros en el
uso de robots aéreos manipula-
dores, es decir, que pueden volar
y realizar alguna tarea a la vez,
como posarse en un puente a
gran altura y realizar un escáner
de ultrasonidos. También traba-
jan en la cooperación entre estas
máquinas y en el desarrollo de
nuevos robots aéreos que pue-
dan manipular de la misma ma-
nera que lo hacen los seres hu-
manos, pero en este caso con dos
brazos manipuladores.

Otra forma en la que robots te-
rrestres y los drones están ayu-
dando a las personas es en el res-
cate tras desastres naturales. En
la Universidad de Málaga
(UMA) trabajan en un proyecto
para desarrollar un robot que
sea el primero en llegar a la zona
afectada, decida si se puede visi-
tar o no por personas, qué cir-

Robotscon acento andaluz
◆Las universidades públicas andaluzas están a la cabeza nacional en disciplinas

como robótica o inteligencia artificial ◆ Aplicaciones médicas, de rescate o sociales
son sólo algunas de las que se investigan y desarrollan en la comunidad autónoma

El tema de diciembre

N. SÁNCHEZ

El profesor Alfonso J. García Cerezo, con uno de los robots desarrollados en la Universidad de Málaga.

Creo que el papel
que ocupamos en
Andalucía está a la
cabeza en España”

Aníbal Ollero

Investigador de la US

En las universidades
hay grupos de
investigación con
trabajos interesantes”

Luis Merino

Profesor de la UPO
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cunstancias hay en el ambiente,
haga una evaluación de las posi-
bles víctimas y, en definitiva,
permita obtener información so-
bre qué se va a encontrar el equi-
po humano que se desplace has-
ta allí. “Tenemos robots de tierra
y aéreos que pueden trabajar co-
ordinados. Entre ambos generan
mapas y valoraciones que se
transmiten a un centro de con-
trol donde habrá personas que,
en base a la información obteni-
da por las máquinas, pueda co-
ordinar la actuación y planificar
la intervención”, cuenta Alfonso
García Cerezo, director del de-
partamento de Ingeniería de Sis-
temas y Automática de la UMA.

Además de robótica de resca-
te, la Universidad malagueña
centra su trabajo en el campo
asistencial y el médico. De he-
cho, en este último destaca el
trabajo realizado por el equipo
liderado por Víctor Fernando
Muñoz, catedrático en el Área
de Ingeniería de Sistemas y Au-
tomática. Ahora trabaja en tres
diferentes proyectos. El prime-
ro, conlleva la puesta en marcha
de un robot para el Hospital Rei-
na Sofía de Córdoba y que está
ya en fase de prueba para com-
probar que supera todos los test
antes de su uso con seres huma-
nos. El segundo, para el que re-
cientemente ha obtenido finan-
ciación, busca desarrollar un ro-
bot que permita operar tumores
cerebrales a través de las fosas
nasales. Y en el tercer caso trata
de desarrollar un minirobot que
se introduce por el ombligo y se
puede mover por el cuerpo gra-
cias a un imán que se mueve
desde el exterior, que contará
además con capacidad de
aprendizaje analizando los mo-
vimientos del cirujano.

El aprendizaje de los robots es
uno de los campos donde se está
trabajando más. Actualmente,
no se ha conseguido que estas
máquinas piensas por sí solas,
pero sí que aprendan de la expe-

riencia. Quizás no en un sentido
literal (el robot no sabe que está
aprendiendo) pero su día a día le
permite aprender a solucionar
problemas, prácticamente al
modo de ensayo y error: si un ro-
bot debe ir de un punto a otro y
por medio hay una pared, si no
está programado para sortearla,
la primera vez chocará contra
ella, pero la segunda vez recor-
dará lo que había y la evitará. No
es que haya pensado tomar otro
camino, si no que aprendió de su
error la primera vez. “Hay quien
dice que es imposible que una
máquina piense como un huma-
no, entre otras cosas porque no

es necesario que lo hagan: ¿para
qué enseñar a las máquinas a
sentir cuando el sentimiento es
una debilidad humana desde el
punto de vista de la productivi-
dad? La máquina no tiene senti-
mientos y, así, no se desvía de su
tarea”, cuenta Luis Miguel Soria
perteneciente al Grupo de Inves-
tigación de Sistemas Informáti-
cos de la Universidad de Sevilla
(US). Su trabajo es buen ejem-
plo del aprendizaje robótico. El
docente participa actualmente
en dos líneas de investigación
junto a su equipo: una centrada
en la movilidad y otra en la sa-
lud. En este último caso, se han
centrado en el desarrollo de una
máquina que permita diagnosti-
car el párkinson a través de crite-
rios objetivos. Y que, una vez
diagnosticado, el robot pueda
ayudar tanto en su tratamiento
para que el enfermo pueda reci-
bir la mejor y en la cantidad más

idónea. Algo que realiza gracias
a la Inteligencia Artificial, a ese
aprendizaje que el robot hace
gracias a los muchos datos que
puede analizar. “Lo que nosotros
hacemos es enseñar a la máqui-
na a aprender, le damos lo nece-
sario para adaptarse a las carac-
terísticas de cada usuario con-
creto, para que sepa que no todo
es blanco o negro, sino que hay
un gris con muchas gamas”,
añade Soria. Eso sí, es un apren-
dizaje basado en probabilida-
des, en algoritmos. “Para que
una máquina sepa distinguir
una cosa de la otra, hay mucho
trabajo de informáticos y mate-
máticos detrás. Ellos son los en-
cargados de generar los algorit-
mos que permite a las máquinas
aprender”, añade Soria.

El aspecto social de los robots
es también la base del trabajo
que realiza el grupo de investi-
gación de Sistemas Inteligentes
Basados en Análisis de Decisión
Difusos (SINBAD2), en el que
trabaja Macarena Espinilla, in-
vestigadora de la Universidad de
Jaén. Su trabajo consiste en la
búsqueda de soluciones tecnoló-
gicas para hacer recordatorios a
las personas a través de las tec-
nologías de la información y la
comunicación. “Sobre todo
orientadas a personas con algún
tipo de problema cognitivo, des-
de demencia a simplemente pro-
blemas por vejez”, explica la
científica, que cree que el pro-
yecto puede ayudar “a personas
que pueden desenvolverse en
casa pero que a veces tienen pe-
queñas dificultades”. Una labor
que realizan a través de diferen-
tes disciplinas, como la robótica
o la inteligencia ambiental, un
campo más amplio que se nutre
de computación ubicua, de inte-
ligencia artificial y otras discipli-
nas. Es el primer proyecto que se
concede a la Universidad de Ja-
én en la línea de I+D+i del Pro-
grama Horizonte 2020 de la Co-
misión Europea.

Aníbal Ollero, investigador de la Universidad de Sevilla.

Algunos de losmás
importantes proyectos
se desarrollan
en la región”

Jesús Fernández

Director de la ETSII
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Analizan el papel de
Lengua y Matemáticas
en la escuela

LA investigadora María Victoria Gallo-
so, de la Universidad de Huelva, ha

estudiado las causas de las deficiencias
que presenta al sistema educativo espa-
ñol. Su estudio refleja que “la importan-
cia que le otorgan los maestros de Pri-
maria a las Matemáticas y a la Lengua es
bien distinta”. Para la docente hay dos
aspectos clave que explican esta situa-
ción: un sistema universitario que no se
preocupa por la adecuada didáctica de
nuestra lengua, y los manuales escola-
res: un monótono y, a veces, equivocado
material que se arrastra “año tras año”
para el alumnado. / E. MORÁN
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Estudian una planta
única en el mundo en
los yesos de Sorbas

EL Paraje Natural Karst en Yesos de
Sorbas es uno de los enclaves refe-

rentes de Almería. Hay más de 1.000 ca-
vidades excavadas en yeso con galerías
repletas de estalactitas y estalagmitas. Y
cuentan con kilómetros excavados en la
roca de yeso. El profesor Juan Francisco
Mota está estudiando allí una planta
única en el mundo, un híbrido entre el
romerillo de Turre y un pariente cerca-
no de Cabo de Gata. El investigador de
la Universidad de Almería asegura que
según sus estudios en esta zona hay al
menos 77 especies gipsófilas, algunas
en peligro de extinción. / R. ESPINO

ALMERÍA

La UCA avanza en
la exploración de la
ciudad de Hasta Regia

LA antigua ciudad de Hasta Regia,
ubicada en Mesas de Asta, a unos 11

kilómetros al norte del centro de Jerez,
goza de una gran importancia históri-
ca. Fue una localidad de gran influen-
cia en toda la zona y pieza fundamental
en la organización y la explotación de
los territorios agrícolas del Marco de
Jerez. Ahora, investigadores de la Uni-
versidad de Cádiz están explorando es-
te espacio. Aunque aún queda por
abordar la fase de procesamiento de
datos, ya se han localizado varios edifi-
cios importantes y de elementos defen-
sivos y urbanísticos de la ciudad.

CÁDIZ

Desarrollan un nuevo
vinomás estable
y conmenos etanol

EL investigador Juan Moreno, cate-
drático del Área de Edafología y

Química Agrícola de la Universidad de
Córdoba y responsable del grupo de in-
vestigación Vitenol, estudia el uso de la
levadura de flor para modular el color,
el etanol y los contenidos de compues-
tos aromáticos en vino tinto. Un proyec-
to que forma parte de la línea de investi-
gación Nuevas aplicaciones de las levadu-
ras formadoras de velo, que son las res-
ponsables de la crianza biológica de los
vinos finos andaluces que se producen
en las denominaciones de origen Monti-
lla-Moriles y Jerez. / L. CHAPARRO

CÓRDOBA

Información completa en www.saberuniversidad.es

SEVILLA YMÁLAGA

L
AS universidades de Sevilla y
Málaga, en el marco del Cam-
pus de Excelencia Internacio-

nal Andalucía Tech, se han sumado
por primera vez al International
Mentor Program (IMP). Se trata de
un proyecto pionero e innovador que
pretende impulsar la carrera de uni-
versitarios españoles mediante la
creación de una red de talento glo-
bal, que beneficiará a mentores, es-
tudiantes, universidades participan-
tes y a la sociedad en general.

La participación de la Universidad
de Sevilla y la de Málaga en esta ini-
ciativa beneficiará a 20 estudiantes
de doctorado (diez por cada univer-
sidad) que serán asesorados perso-
nalmente en las especialidades de
Biomedicina e Ingeniería. Además,
recibirán una formación individuali-
zada por parte de científicos y profe-
sionales con experiencia internacio-
nal, y adscritos a empresas, universi-
dades e institutos de investigación
de reconocido prestigio.

Esto permitirá a los universitarios
aprender a identificar objetivos pro-
fesionales, descubrir oportunidades

existentes en el extranjero, construir
un currículum excepcional e incre-
mentar su red de contactos, entre
otras habilidades relacionadas con
aspectos tan importantes como la de-
finición de objetivos durante la carre-
ra o el desarrollo de relaciones profe-
sionales. Además, los alumnos mejo-
rarán la imagen pública a través de
portales web, la redacción de cartas
de presentación y currículos adapta-
dos al estilo de Norteamérica, la ex-
posición de ideas en público, la re-
dacción de proyectos y artículos cien-
tíficos, y la gestión personal de una
carrera profesional. Las dos univer-
sidades contarán en esta edición
con 15 mentores. En el área de Bio-
medicina los profesionales procede-
rán de entidades de alto prestigio
como Harvard Medical School-
MEEI, University of Kentucky, Prin-
ceton University y Cancer Research
UK Manchester Institute (CRUK-
MI). Por otro lado, en el área de In-
geniería, el asesoramiento vendrá
de la mano de empresas como Goo-
gle (Youtube), Imperial College
London, Harvard Med School, Uni-
versity of Illinois, University of
Southern California, Dept. of Che-
mistry, Harvard University, MIT y
Mass Eye and Ear Infirmary.

3 Más nformación en www.saberuni-

versidad.

Andalucía Tech impulsa la carrera de 20
estudiantes con un proyecto internacional

Investigadores en el Centro Andaluz de Biología Molecular yMedicina Regenerativa.
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La UPO avanza
en el tratamiento de
enfermedades raras

UN estudio liderado por la Universi-
dad Pablo de Olavide ha permitido

la designación del ubiquinol como me-
dicamento huérfano para el tratamien-
to de una patología grave que afecta al
sistema muscular, nervioso y renal. El
trabajo ha sido dirigido por el grupo de
investigación liderado por Plácido Na-
vas, perteneciente al Centro de Investi-
gación Biomédica en Red de Enferme-
dades Raras (Ciberer). “Nuestra inves-
tigación en los últimos 10 años ha con-
sistido en encontrar la formulación más
eficaz para recuperar los síntomas en
pacientes”, explicó Navas.

PABLODEOLAVIDE

Una investigadora de
la UJA, finalista de un
programa científico

ANA González Robles, estudiante
de doctorado del Área de Ecolo-

gía de la Universidad de Jaén, ha si-
do finalista en el proyecto Somos
Científicos. Sácanos de aquí. Se trata
de un concurso para científicos en el
que estudiantes de 10 a 18 años inte-
ractúan con ellos a través de inter-
net y luego ejercen como jueces. “Ha
sido una gran experiencia”, explicó
la investigadora, que se encuentra
en plena elaboración de su tesis so-
bre la fragmentación de hábitats por
la intensificación de la actividad hu-
mana”. / N. S.

JAÉN

Examinan el uso de la
vejiga de esturión para
restaurar obras de arte

EL caviar no es el único manjar que
esconde el esturión. Los restaura-

dores de arte han hallado en este ani-
mal en peligro de extinción una sus-
tancia gelatinosa que se puede usar
como adhesivo de gran calidad para la
restauración de bienes culturales.
Ahora, un grupo de 17 investigadores
y docentes liderado por la Universidad
de Sevilla han desarrollado un estudio
sobre la producción y la comercializa-
ción de la vejiga de esturión criado en
piscifactorías españolas para su em-
pleo como adhesivo en creaciones ar-
tísticas. / C. DÍAZ.

SEVILLA

Segundaedicióndel
Máster en intervención
asistida conanimales

LA Universidad Internacional de
Andalucía ha comenzado la segun-

da edición del Máster Oficial en In-
tervención asistida con animales, que
coordinan los docentes David Or-
dóñez y Rafael Martos. Esta iniciati-
va, puesta en marcha junto a la Uni-
versidad de Jaén, participan un total
de 36 estudiantes, casi un tercio más
que el año anterior. Durante el curso,
el alumnado aprenderá a poner en
relación unos objetivos terapéuticos,
educativos o sociales con unas nece-
sidades concretas a través de un ani-
mal. / N. S.

INTERNACIONAL

D El periódico de las universidades públicas de Andalucía

GRANADA

L
A tierra se expresa. El inte-
rior de un volcán habla su
propio lenguaje y además

lo hace de un modo sistemático.
Conocer las señales acústicas de
cada fenómeno que tiene que ver
con el proceso previo a una erup-
ción, y que suceden en el interior
de la tierra, es un paso hacia la
predicción. Y es el principal ob-
jetivo de una investigación ger-
minada en la Universidad de
Granada (UGR). Resultado de
un trabajo conjunto entre el Ins-
tituto Andaluz de Geofísica, el
Instituto Andaluz de Teoría de la
Señal, Telemática y Comunica-
ciones y la UGR, liderado por Je-
sús Ibáñez. Él es el investigador
principal del proyecto Extracción
del conocimiento del estado de vol-
canes activos y su aplicación en el
modelado del pronóstico de erup-
ciones mediante el análisis avan-
zado de la señal sísmica, tarea que
comparte con María del Carmen
Benítez, también investigadora
principal.

Hasta ahora las técnicas de
trabajo eran menos automáticas

Descifrando elmensaje de los volcanes

pecífico para cada proceso, paso
seguido asociaremos el tipo de
señal al fenómeno, y por último,
podremos predecir que una erup-
ción va a tener lugar”, explica Je-
sús Ibáñez. Al igual que sucede
con las perdiciones meteorológi-
cas, los investigadores de la UGR
esperan poder predecir las erup-
ciones de un volcán, algo muy
útil y que “tiene un impacto para
la población”, sostiene Ibáñez.

El proyecto se centra en el estu-
dio de dos volcanes prototipo: el
Etna (Sicilia) y el Colima (Méxi-
co). “El primero, es un volcán ac-
tivo europeo y el mejor laborato-
rio del que más datos tenemos; el
segundo, es un volcán con el que
llevamos años trabajando en la
Universidad de Granada y es al-
tamente explosivo”, explica Je-
sús Ibáñez. En definitiva, “pre-
decir el pasado para entender el
futuro”, esa es la filosofía de este
proyecto, que ha suscitado el in-
terés de investigadores de gran
parte de Europa, Asía, Iberoamé-
rica y Estados Unidos, y que
pronto espera dar el salto a ser un
trabajo europeo, gestionado por
un consorcio colectivo liderado
por la Universidad de Granada.

T. ABRIL

3 3 Más nformación en www.sabe-

runiversidad.

y más basadas en la acción ma-
nual del operador, y el personal
destinado a mirar los datos era
poco para atender al conjunto
tan grande de señales que se re-
gistra, y solo se centraba en los
terremotos o signos más ener-

géticos. “Este proyecto estu-
dia las señales directamen-

te asociadas a los flui-
dos”, explican los in-

vestigadores. Es de-
cir, cada vez que el

magma se mueve
se produce una
señal acústica o
sismo-volcánicas
que se registran
en un sigmogra-

ma. En este trabajo
contemplan recoger

diferentes señales del gas
o de las burbujas e inter-
pretarlas a partir de los
elementos comunes de ca-
da erupción. “Primero,
identificaremos y diferen-
ciaremos tipos de señales
LP creando un catálogo es-
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INVESTIGAR EN SEVILLA 

El esturión: mucho más que caviar 

• La Universidad de Sevilla lidera una investigación sobre el uso de la vejiga de 

este animal como adhesivo en la restauración de obras de arte. 

Imagen del taller restauracion del profesor Javier Bueno. 

 

Imagen del taller restauracion del profesor Javier Bueno.  

C. Díaz Sevilla, 14 Diciembre, 2016  

El caviar no es el único manjar que esconde el esturión. Los restauradores de arte han 

hallado en este animal en peligro de extinción una sustancia gelatinosa que se puede 

usar como adhesivo de gran calidad para la restauración de bienes culturales. Eso 

sí, su alto precio y la dificultad para encontrarla en el mercado ha hecho que se utilice 

puntualmente y en obras muy delicadas. 

Un grupo de 17 investigadores y docentes liderado por la Universidad de Sevilla 

(US) han desarrollado un estudio sobre la producción y la comercialización de la 

vejiga de esturión criado en piscifactorías españolas para su empleo como adhesivo 

en creaciones artísticas. En esta investigación, dirigida por Javier Bueno, profesor de 

la Facultad de Bellas Artes de la Universidad de Sevilla, también han participado 

biólogos, arqueólogos, químicos, físicos y restauradores de otras entidades académicas 

como la Universidad Pablo de Olavide, la Universidad de Granada, la de Almería y 

el Instituto Valenciano de Conservación y Restauración, además de contar con la 

colaboración de la piscifactoría granadina Riofrío.  

“Los adhesivos naturales cuyos componentes principales son proteínas y proceden de 

diversos órganos de mamíferos y peces han sido tradicionalmente empleados como 

aglutinantes a lo largo de la Historia. Hay ejemplos en la Prehistoria o la civilización 

egipcia sobre la realización de creaciones artísticas”, explica Javier Bueno. Sin 

embargo, “en intervenciones de conservación y restauración de bienes culturales sólo 

tengo referencias desde hace unas décadas”. 

Según este profesor, entre los pegamentos obtenidos de pescados, el adhesivo 

procedente de los órganos del esturión “es considerado el de mejor calidad”. Su 

obtención es complicada y cara, ya que no se produce en España y se debe importar 

desde Alemania o Rusia. No obstante, “en Granada está una de las piscifactorías de 

crías esturiones más importante de Europa, Caviar de Riofrío, por lo que nos 
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propusimos estudiar la viabilidad de conseguir este adhesivo orgánico natural en 

Andalucía”, apunta Bueno. 

Este producto sólo se puede comprar en tiendas especializadas en materiales para 

restauración de obras de arte. Su precio ronda los 6.000 euros el kilo. “Una vejiga de 

esturión puede pesar unos 20 ó 30 gramos pero al aplicarse muy diluida tiene un alto 

rendimiento, aunque suele aplicarse en obras de arte de tamaño pequeño o mediano”, 

anota Bueno. A través de la piscifactoría ubicada en Loja, que comercializa sólo el 

caviar y la carne de los esturiones, los investigadores han podido estudiar las 

propiedades de este adhesivo orgánico y compararlo con otros productos similares en el 

mercado. 

Con la ayuda obtenida, se ha realizado una revisión bibliográfica de los adhesivos 

orgánicos, especialmente de la cola de esturión, y su presencia en obras de arte como el 

mosaico de Neptuno de Itálica; en la literatura, como El Quijote; o en tratados de arte 

y de técnicas artísticas, como los textos de Plinio o Cennino Cennini”, explica el 

director del proyecto y profesor del Grado en Conservación y Restauración de Bienes 

Culturales de la Hispalense. 

Javier Bueno señala que esta sustancia permite mínimas intervenciones con 

grandes resultados. “ 

Javier Bueno 

"En porcentajes muy pequeños, con disoluciones inferiores al 1% en agua, es un potente 

adhesivo que no produce cambios en el aspecto de superficies, no apareciendo brillos o 

costras" 

, lo que la hace muy apropiada, por ejemplo, en la de fijación de capas de color 

delicadas que se están desprendiendo, están pulverulentas o tienen un acabado mate”, 

comenta. “Además, es reversible durante muchísimo tiempo, lo que permitiría 

retirarla sin producir daños o dejar residuos”. 

Al ser un producto natural es compatible con muchos materiales propios de las 

obras de arte tradicionales, pero también se puede aplicar en obras de arte 

contemporáneas. “Se aplica en rangos y condiciones de humedad y temperatura que no 

dañan a los bienes culturales porque incluso a temperatura ambiente pueden dar óptimos 

resultados, mientras que otros adhesivos naturales necesitan aplicarse en caliente o en 

porcentajes más altos”, añade Bueno. Este producto también se puede almacenar 

durante mucho tiempo, lo que permite aplicarlo en pequeñas intervenciones y no 

necesitar mucho espacio ni condiciones complejas para almacenarlo. 

El esturión está en peligro de extinción y la comercialización de este animal y sus 

derivados está prohibida si no son criados en piscifactoría. “En España, el último 

esturión que se pescó en un río fue en el Guadalquivir en 1992 y desde entonces no 

se tiene noticia de esturiones libres en los ríos españoles”, subraya Javier Bueno. 

El objetivo del estudio liderado por la Universidad de Sevilla ha sido analizar los 

adhesivos obtenidos de subproductos (piel, cartílago y vejiga natatoria) que no se 

comercializan en la piscifactoría de Granada y que se obtienen simultáneamente con el 
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caviar. “Precisamente esta piscifactoría ha realizado un estudio y propuesta de 

reintrodución de esturiones en el Guadalquivir, pero por ahora esto no ha sido 

posible ya que son varias las especies de esturión las que habitaron en los ríos españoles 

según han demostrado arqueólogos e investigadores granadinos que han analizado el 

ADN de restos encontrados en cuevas prehistóricas, por lo que de momento no se ha 

autorizado la reintroducción de una especie en concreto”, explica el profesor. 
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 HORIZONTE 2020 

Europa pone su mirada en Cádiz 
• Una delegación de europarlamentarios tiene un encuentro con responsables de la 

UCA y CEI·MAR para la evaluación intermedia de Horizonte 2020. 

• También estuvieron presentes todos los vicerrectores de Investigación 

andaluces. 

Una imagen de la reunión. 

 

Una imagen de la reunión.  

Saber Universidad Cádiz, 08 Noviembre, 2016  

Responsables de la Universidad de Cádiz (UCA) y el Campus de Excelencia 

Internacional del Mar (CEI·MAR) se reunieron en la capital gaditana con una 

delegación de la Comisión de Industria, Telecomunicaciones, Investigación y Energía 

del Parlamento Europeo (ITRE). La delegación que estos días visita España y Portugal 

con la finalidad de reunir información para la redacción de un documento sobre la 

implementación del Programa de Financiación de la Investigación y la Innovación de la 

Unión Europea, denominado Horizonte 2020. De este modo, se pretende analizar los 

éxitos y las dificultades del mismo con vistas a su evaluación intermedia y a la posterior 

definición del próximo Programa Marco para el periodo 2021-2027. 

Para ello, UCA y CEI·MAR diseñaron una intensa agenda de trabajo con la idea de 
analizar las potencialidades y perspectivas de futuro del Programa en donde los 

cuatro europarlamentarios que conforman la delegación (los españoles Soledad 
Cabezón y Ernest Maragall, junto a Bárbara Kudrycka y Lieve Wierinck -

eurodiputadas belga y polaca, respectivamente-) se reunieron en la mañana del jueves 

con miembros de la Universidad de Cádiz y del Campus de Excelencia Internacional del 

Mar. Así, la UCA, como coordinadora del CEI·MAR, ha organizado una primera 

reunión que ha contado con la participación de todas las instituciones del Campus para 

presentar conjuntamente su visión sobre Horizonte 2020, así como algunas 

recomendaciones para mejorar distintos aspectos que dificultan la participación de estas 
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instituciones en los proyectos del mayor programa europeo de investigación e 

innovación, dotado con un presupuesto total de 76.880 millones de euros. 

Dicha primera reunión contó con la presencia del vicerrector de Investigación, 

Casimiro Mantell, el director de la Oficina de Proyectos Internacionales de la UCA, 

Jesús Medina, el coordinador del CEI·MAR, Fidel Echevarría, la gerente de la 

Fundación CEI·MAR, Ana Arellano, además de los coordinadores del Campus de 

Excelencia Internacional del Mar en las universidades de Granada, Málaga, Almería, 

Huelva y Do Algarve. También estuvieron presentes los directores del Real 

Observatorio de la Armada, José Martín Dávila, del Instituto Hidrográfico de la 

Marina, Juan Antonio Aguilar, del Instituto Español de Oceanografía en Cádiz, 

Ignacio Sobrino, del Instituto de Ciencias Marinas de Andalucía, Julián Blasco, del 

Centro de Arqueología Subacuática, Carmen García, del Centro Andaluz de Medio 

Ambiente, Miguel Ángel Losada, y del Centro de Ciencias y Tecnologías Marinas, 

Miguel Bruno. 

Por la tarde, la delegación del Parlamento Europeo mantuvo otro encuentro de trabajo 

con los vicerrectores de Investigación de todas las universidades andaluzas junto al 

director general de Investigación y Transferencia del Conocimiento de la Consejería de 

Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía, Manuel García León. 

Horizonte 2020 es un programa de financiación directamente gestionado por la 
Comisión Europea que busca fomentar la excelencia, la competitividad global y el 

impacto de la investigación europea a través de convocatorias competitivas a las que 

concurren propuestas de proyectos diseñadas por consorcios paneuropeos formados por 

entidades (centros de investigación, universidades, administraciones públicas y 

empresas) de varios estados miembros de la UE o de terceros países asociados al 

mismo. 

Reunión delegación de comisión europea con CEI·Mar y UCA en Cádiz. 

 

Reunión delegación de comisión europea con CEI·Mar y UCA en Cádiz.  

La Universidad de Cádiz, a través de su Vicerrectorado de Transferencia e Innovación 

Tecnológica, y CEIMAR pretenden impulsar su participación en dicho Programa en el 

ámbito marino-marítimo, entre otras medidas a través del refuerzo de sus Oficinas de 
Proyectos Internacionales y de la ampliación de sus actividades. La visita de los 

parlamentarios europeos y el documento elaborado por UCA y CEI·MAR al respecto 

forman parte de la hoja de ruta marcada para incrementar las oportunidades y el éxito en 
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Horizonte 2020. El objetivo es la reafirmación del compromiso de ambos con el 
crecimiento y el empleo en su entorno, reforzando su perfil como actores europeos de 

primer nivel en el sector de la Economía Azul, un espacio con un claro potencial de 

crecimiento en la regiones que engloba CEI·MAR. 

Desde la Universidad de Cádiz y el Campus de Excelencia Internacional del Mar se 
ha trasladado a la delegación de europarlamentarios un documento donde se 
incluye su visión y experiencia para presentar proyectos al Programa de Financiación 

de la Investigación y la Innovación en Europa en relación con Horizonte 2020. Entre las 

muchas áreas de interés, UCA y CEI·MAR han analizado distintos ámbitos: ciencia 

excelente como pilar básico de desarrollo en el seno de la UE, su desafío social, el 

funcionamiento del Programa H2020, las sinergias entre éste y otros programas 

europeos, así como los instrumentos de financiación previstos por la Unión Europea. 

Horizonte 2020 

Para la UCA y el CEI·MAR, Horizonte 2020 ha demostrado ser una excelente 

herramienta para alcanzar la competitividad global de Europa y crear una marca 

paneuropea de excelencia, aunque requiere de cambios, entre ellos, conseguir que sea 

excelente sin ser excluyente. Actualmente, existen muchas propuestas de excelencia de 

instituciones con potenciales capacidades que no obtienen financiación, circunstancia 

que disminuye el impacto del Programa. Así, el documento propuesto introduce algunas 

sugerencias que facilitarían la inclusión de estas instituciones. En este sentido, se 

debería fomentar el desarrollo de productos tecnológicos que se encuentran en un 

proceso inicial, pero a los que se augura un gran impacto social. 

De igual manera, UCA y CEI·MAR consideran fundamental el establecimiento de 

sinergias entre H2020 y otros instrumentos de la UE con la finalidad aunar esfuerzos 

para la consecución de los objetivos de investigación de la Unión Europea. Al mismo 

tiempo, se solicita que el resto de instrumentos hereden de H2020 la simplificación de 

los mecanismos de justificación y la creación de un portal único de convocatorias. Del 

mismo modo, la colaboración entre los centros de investigación y la industria sería más 

intensa si en algunas convocatorias existiera un porcentaje mínimo de participación de 

centros y pymes para, igualmente, reducir la distancia entre la investigación y las 

necesidades de los sectores socioeconómicos del entorno. Y dentro del ámbito marino-

marítimo, el crecimiento azul (Blue Growth) debería tener un papel destacado con una 

línea de trabajo propia en el nuevo Programa Marco FP9, al ser un factor fundamental 

de la economía europea con la generación de más de 5,4 millones de puestos de trabajo, 

ocupando un 75% del producto exterior bruto europeo y el 37% del interior.  

  

 

 



L
A Universidad de Gra-
nada (UGR) ha iniciado
este curso el debate so-
bre un asunto que afec-

ta directamente a todos miem-
bros de la comunidad univer-
sitaria e incluso a gran parte de
la ciudad de Granada: su ca-
lendario académico. La pro-
gresiva implantación en la ma-
yoría de las universidades pú-
blicas españolas de un calen-
dario en el que la convocatoria
de exámenes extraordinarios
tiene lugar antes de las vaca-
ciones de verano, ha impulsa-
do la formulación de diferen-
tes propuestas alternativas
que dan pie al inicio de un de-
bate en el que están partici-
pando todos los colectivos que
conforman la institución. To-
das estas propuestas parten de
la premisa básica de que entre
la convocatoria ordinaria y la
extraordinaria haya un perio-
do sin clases ni exámenes de
entre 3 y 4 semanas. No obs-
tante, todas ellas asumen tam-
bién la posibilidad de que ca-
da centro pueda adaptar el pe-
ríodo total de exámenes en
función del número de titula-
ciones ofertadas en el mismo
y de sus particularidades rela-
tivas al número de alumnos y a
la disponibilidad y necesidad
de espacio para la realización
de exámenes.

Por el momento, la Comi-
sión Académica y el Consejo
de Gobierno de la UGR han
aprobado un calendario provi-
sional en el que se adelantan a
julio los exámenes extraordi-
narios del primer cuatrimes-
tre, lo que permite que en el
curso 2017–2018 se pueda lle-
var a cabo, tanto el adelanto
total de los exámenes de sep-
tiembre, como la vuelta al ca-
lendario tradicional.

Desde el punto de vista del
equipo de gobierno de la UGR,
el adelanto de los exámenes
de septiembre ofrece impor-
tantes ventajas académicas y
administrativas. Entre las más
importantes puede destacarse
la previsible mejora en el ren-
dimiento académico de los es-
tudiantes, derivada funda-
mentalmente de la posibilidad
de contar con la ayuda de los
profesores durante todo el pe-
ríodo de preparación de los
exámenes extraordinarios con
la ayuda de sus profesores y de
la posibilidad de iniciar el cur-

so con normalidad en septiembre
y evitar incorporaciones tardías.
Además, los estudiantes que lo-
gren superar todas sus asignatu-
ras en las convocatorias ordina-
rias, podrían aprovecharse de
tres meses libres consecutivos
(junio, julio y agosto), con las
ventajas que ello conlleva.

En el área de la movilidad inter-
nacional, el adelanto de exáme-
nes permitiría a los estudiantes
de la UGR conocer con exactitud
en julio su situación académica y
formular un acuerdo de estudios
realista antes de iniciar un curso
en el extranjero. A los estudiantes
extranjeros que estudian en Gra-
nada les permite completar su
curso dentro del período finan-
ciado. En ambos casos se evita la
necesidad de convocar exámenes
de incidencias en septiembre.
Otra ventaja destacable es que el
adelanto en dos meses de la reali-
zación de los exámenes extraor-
dinarios permite contar con un
período más amplio de planifica-
ción, matriculación e inicio de los
estudios de posgrado, lo que ade-
más podría redundar en un incre-
mento de la demanda de posgra-
dos de estudiantes procedentes
de otras universidades naciona-
les y extranjeras.

Finalmente, en términos gene-
rales, el adelanto de los exáme-
nes extraordinarios supone im-
portantes ventajas desde el pun-
to de vista de los procesos de ma-
triculación y de la gestión de la in-
formación relativa al inicio del
curso, aplicación de normas de
permanencia, etc, lo que supone
importantes beneficios, no ya so-
lo para los estudiantes, sino tam-
bién para los profesores, que pue-
den comenzar sus cursos con ple-
no conocimiento de la composi-
ción de sus grupos.

En cualquier caso, y precisa-
mente por la propia transcenden-
cia del cambio que se plantea, se
trata de una magnífica ocasión
para abrir un debate en el seno de
la comunidad universitaria. En
este sentido, se ha habilitado una
página web en la que se encuen-
tra disponible toda documenta-
ción relativa a la propuesta de
modificación del calendario, en-
tre la que se encuentran algunas
propuestas iniciales. Quedan
abiertas otras muchas posibilida-
des que se pueden concretar a lo
largo de este proceso de refle-
xión. Hasta final de año, se man-
tiene abierta la fase de recopila-
ción de opiniones y sugerencias,
que continuará con la entrega de
los informes que deberán elabo-
rar los distintos centros a partir
de los respectivos estudios de
adaptación a un hipotético cam-
bio de calendario. Este proceso
concluirá el próximo mes de mar-
zo con una propuesta definitiva
del equipo de gobierno basada en
la consulta y el análisis de todos
los puntos de vista.

María
López-Jurado
Vicerrectora de

Docencia de la

Universidad

de Granada

La tribuna de diciembre

El calendario académico
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Estudiantes de Sevilla y Granada participan en
programa puentes Japón-España
Los estudiantes de Derecho y Economía de la Universidad de Sevilla Ioannis Mylonas Ojeda, y Trinidad Ortega Jiménez,
de Inglés y Japonés como segunda lengua de la Universidad de Granada, han sido seleccionados para participar en el
segundo programa "Mirai" del Gobierno japonés, destinado a establecer puentes entre ese archipiélago y España.

Para este programa fueron elegidos otros seis universitarios de varias regiones españolas, que hoy fueron recibidos por
el embajador Masashi Mizukami, y viajarán a Japón para conocer la realidad de aquel país a través de contactos
académicos, políticos y culturales, tanto del Japón tradicional como del vanguardista.

El programa Mirai (futuro, en japonés) del Ministerio de Asuntos Exteriores y el Centro para la Cooperación Internacional
(JICE) de Japón está diseña para estudiantes universitarios que en su futura actividad profesional puedan contribuir a
tender puentes entre Japón y España.
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Andalucía

Alumnos de la US ratifican su rechazo a la

"mercantilización" que supone el nuevo modelo de

financiación

SEVILLA, 13 Dic. (EUROPA PRESS) -

El Pleno del Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) ha ratificado esta semana su postura

de rechazo al proyecto de modelo de financiación universitaria 2017-2021 presentado por la Junta de

Andalucía, al considerar que el mismo incurre en una "mercantilización" de la institución.

Todas las delegaciones presentes en el Pleno, según ha precisado a Europa Press la delegada del Cadus

Lucía Cayuela, se han mostrado en contra del nuevo modelo, lo que supone una continuidad de la postura en

rechazo ya manifestada por el organismo junto a los consejos de alumnos de Huelva, Jaén, Málaga y Pablo

de Olavide, viéndolo como "un gran retroceso en el sistema público andaluz de universidades, dado el

contenido y lenguaje mercantilista que adquiere".

Aunque los estudiantes se encuentran en pleno periodo de exámenes y, por consiguiente, no pueden llevar a

cabo acción alguna al respecto, Cayuela ha manifestado que para febrero la pretensión del Cadus es la de

convocar asambleas en los diferentes centros, a fin de informar y que los mismos se vayan posicionando, con

la intención de fortalecer la postura de repulsa.

Explican los alumnos que en dicho modelo se prevé el sistema de asignación presupuestaria de cada

universidad pública andaluza por parte del Gobierno autonómico y detallan que, según se ha producido hasta

el momento, existe una parte de financiación denominada básica, otra parte de la financiación que queda

vinculada a resultados y los programas de financiación condicionada. Destacan que son estos dos últimos

bloques los que hacen "especialmente importante este modelo de financiación al establecer los objetivos y

estrategias que condicionan una parte sustancial del reparto".

En este sentido, y a la luz del comunicado emitido por los rectores andaluces en el que se denuncia una

"infrafinanciación" del sistema, "parece que este proyecto de modelo de financiación está muy lejos de

obtener un consenso en la universidad, la parte más afectada por el mismo", apuntan los consejos de

estudiantes, que apostillan que "este hecho no sorprende en la confección de un documento realizado

completamente a espaldas de la comunidad universitaria".

Así, critican que "el texto se recubre de un lenguaje pleno de significantes vacíos, términos propios de un

entorno competitivo y del mundo empresarial, economicistas, que evidencian la intenciones y prioridades

que manifiesta un texto más cercano a un plan estratégico que un modelo de financiación".

Así las cosas, los consejos de estudiantes indican que se ha solicitado la comparecencia del consejero de

Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano, "como último responsable de este modelo de

financiación", así como la paralización y apertura a un proceso participativo en la confección de un nuevo

documento.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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importantes. «Es decir, que la 
provincia de Sevilla suma, y 
mucho, en la consolidación de 
la etapa de crecimiento eco-
nómico y de creación de em-
pleo que la economía andalu-
za viene registrando desde 
2014, firme en el proceso de 
convergencia europea que se 
había interrumpido durante la 
crisis». 

Entre las principales in-
fraestructuras de la provincia, 
Villalobos se refirió al Puerto 
de Sevilla «como nodo logísti-
co intermodal y escenario de 
oportunidades para las em-
presas sevillanas». En este 
ámbito, destacó que la provin-
cia cuenta con el polígono in-
dustrial más extenso de todo 
el territorio andaluz, como es 
el de Isla Mayor, en Dos Her-
manas; y también con la ma-
yor concentración de indus-
trias de toda la Comunidad, 
localizada en Alcalá de Gua-
daíra. Junto al agroalimenta-
rio, «un tercio del total indus-
trial», destacó el presidente  
los sectores de la aeronáutica 
–que aglutina a un total de 114 
empresas, de las cuales el 90 
por ciento se concentra en el 
eje Sevilla-Cádiz–; y el de las 
TIC, del que afirmó que, de-
trás de Madrid y Barcelona, 
Andalucía y «con especial re-
levancia Sevilla» copan el 10% 
del empleo en este ámbito.  

«Un tejido industrial, en su 
conjunto, que nos han conver-

tido en la primera provincia 
andaluza que más vende al 
exterior y la tercera con el me-
jor crecimiento en exportacio-
nes, con un volumen de venta 
de más 4 mil millones de eu-
ros en los nueve primeros me-
ses de este año 2016, lo que 
supone el 21,4% del total de la 
Comunidad». 

Rodríguez Villalobos afir-
mó que «para seguir progre-
sando» el tejido empresarial 
cuenta con el respaldo  de las 
administraciones locales para 

el fomento del I+D+i y de la in-
ternacionalización y abundó 
«en la decidida apuesta de las 
instituciones hoy aquí repre-
sentadas, la Junta de Andalu-
cía, el Ayuntamiento de la ciu-
dad y la Diputación, por apo-
yar y favorecer las estructuras 
de desarrollo del territorio». 
En este sentido, citó el Acuer-
do de Concertación suscrito 
con empresarios y sindicatos 
«en pro de la competitividad 
laboral y un enfoque más so-
cial de nuestra malla produc-
tiva». «Pero sobre todo una 
provincia que tiene en sus ciu-
dadanos y ciudadanas su me-

jor carta de presentación. Se-
villanos y sevillanas de los 104 
municipios de la provincia y 
de la ciudad que constituyen 
el principal motor de avance 
del territorio». 

Encuentro Empresarial 
Previo a este acto con el 
Cuerpo Diplomático, tuvo lu-
gar un Encuentro Empresa-
rial organizado, asimismo, 
por la  Diputación a través de 
Prodetur, con la colaboración 
de la Agencia Andaluza de 
Promoción Exterior (Exten-
da), la Agencia de Innovación 
y Desarrollo de Andalucía 
(IDEA) y la Confederación de 
Empresarios de Sevilla (CES). 
En el Encuentro, al que asis-
tieron más de 130 personas, 
entre empresas, representan-
tes de asociaciones empresa-
riales e inversores, a través de 
dos paneles –uno dedicado a 
la inversión y otro al comer-
cio– se sucedieron distintas 
presentaciones de los subsec-
tores productivos más repre-
sentativos de la provincia de 
Sevilla (Aeronáutico, NTIC´s, 
Economía Digital, Agroindus-
tria, Energías Renovables, 
Turismo y Agroindustria), así 
como de los ámbitos más re-
levantes para los inversores y 
de las entidades que apoyan 
y promueven el desarrollo 
empresarial, el comercio y la 
inversión en el territorio. 

La primera mesa redon-

«Sevilla suma, y mucho, en el  
crecimiento de la economía andaluza»

El Correo 
SEVILLA 
{En un acto celebrado en la 
capital española, el presidente 
de la Diputación de Sevilla, 
Fernando Rodríguez Villalo-
bos, acompañado por el alcal-
de de Sevilla, Juan Espadas, y 
el presidente de la Confedera-
ción de Empresarios de Sevilla 
(CES), realizó la presentación 
titulada Sevilla: una Provincia 
para la Inversión y el Comercio 
ante miembros del Cuerpo Di-
plomático de las embajadas 
extranjeras acreditadas en Es-
paña. La cita, en la que se han 
expuesto a los emisarios inter-
nacionales y funcionarios de 
las distintas embajadas las 
ventajas y oportunidades que 
ofrece el territorio sevillano 
para potenciales inversores y 
empresas, ha estado organiza-
da por la institución provin-
cial, a través de Prodetur, con 
la colaboración de la Acade-
mia de la Diplomacia. 

Más de medio centenar de 
miembros del Cuerpo Diplo-
mático de unos 40 países de 
todo el mundo, entre ellos, 
más de una decena de emba-
jadores, han asistido a este ac-
to, que ha tenido lugar en el 
madrileño Hotel Interconti-
nental  y al que también han 
acudido numerosos represen-
tantes institucionales, empre-
sariales y otros agentes socia-
les sevillanos y andaluces. 

«Sevilla transmite cultura, 
luz y alegría. Tanto es así que 
coincidiréis conmigo en que 
decir Sevilla es decir ‘calidad 
de vida’. Sevilla y su provincia 
son ese destino soñado que, 
en un año récord para la in-
dustria turística, han atraído 
hasta la fecha a más de 3 mi-
llones de visitantes a la ciudad 
y a los pueblos, un 12% más 
que en 2015. Pero junto a eso, 
nuestra tierra constituye ade-
más uno de los territorios más 
emprendedores, innovadores 
y pujantes del Sur de Europa», 
afirmó Villalobos.  

El presidente de la Diputa-
ción recordó que Sevilla, la 
provincia más poblada de An-
dalucía, es también la que 
más aporta al PIB regional, 
con un 24,92% del total. El te-
rritorio muestra, además,  
perspectivas de crecimiento 
para este año, según los ana-
listas, con avances en la in-
dustria, la agricultura y los 
servicios, como sectores más 

Espadas y Villalobos exhibieron las potencialidades de Sevilla y su provincia en Madrid. / El Correo

da, titulada Sevilla: una pro-
vincia para la inversión y 
moderada por Francisco Ál-
varo,  director de Inversio-
nes Estratégicas de la Agen-
cia IDEA, contó con la parti-
cipación Luis Pérez, director 
de Innovación y Proyectos 
del Parque Científico y Tec-
nológico Cartuja, quien ex-
puso la amplia experiencia 
en la dotación de servicios 
de valor añadido a las más 
de 423 empresas y entidades 
que alberga este  gran espa-
cio científico y tecnológico 
ubicado en la capital hispa-
lense. A esta intervención 
sucedió la Ángel Pulido, di-
rector de la Autoridad Por-
tuaria de Sevilla, que analizó 
las oportunidades de esta in-
fraestructura en el ámbito 
de la logística y la industria. 
Este primer panel se com-
pletó con las intervenciones 
de Mª José Escalona, subdi-
rectora de Relaciones Insti-
tucionales y Empresariales 
de la Escuela de Ingenieros 
Informáticos de la Universi-
dad de Sevilla, quien habló 
sobre El Valor del Capital 
Humano; y de Jorge Robles, 
presidente Comisión de Tu-
rismo de la Confederación 
de Empresarios de Sevilla 
(CES) y de la Comisión de 
Turismo de la Confedera-
ción Española de Jóvenes 
Empresarios (Ceaje), que es-
tuvo a cargo de la exposición 
titulada Calidad de Vida y 
Turismo. 

La segunda de las mesas, 
dedicada a la promoción de 
las relaciones comerciales 
con la provincia de Sevilla, 
estuvo moderada por Vanes-
sa Benard, consejera delega-
da de la Agencia Andaluza de 
Promoción Exterior (Exten-
da). En ella se expusieron las 
posibilidades de los sectores 
más pujantes de la economía 
sevillana, tales como las 
NTIC’s y Economía Digital, 
analizadas por Fernando Ro-
dríguez del Estal, presidente 
del Clúster de Economía Di-
gital Eticom, de la Funda-
ción Centro Andaluz de In-
novación y TIC’s (CITIC) y de 
Faico.  La valoración del sec-
tor de Energías Renovables y 
Eficiencia Energética estuvo 
a cargo de Isaías Rodríguez, 
director I+D del Clúster An-
daluz de Energías Renova-
bles y Eficiencia Energética 
(Claner). A esta presentación 
le sucedió la dedicada al sec-
tor aeronáutico, a cargo de 
Joaquín Rodríguez, presi-
dente del Clúster Aeroespa-
cial Andaluz Hélice. El panel 
se completó con la represen-
tación del sector agroindus-
trial, a cargo de Miguel Ángel 
Jiménez, secretario general 
de la Asociación Empresarial 
Alimentos de Andalucía. ~

Asistieron más 
de medio centenar 
de miembros  
del Cuerpo 
Diplomático

Villalobos presenta la provincia ante el Cuerpo Diplomático en Madrid

EL DATO 
Sevilla es la 
provincia 
que más 
aporta al PIB 
regional, con 
un 24,92% 
del total. 
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XAVIER COLÁS MOSCÚ 
Muchas veces el camino áspero 
es el que se adapta mejor a las ne-
cesidades de la formación. Rusia 
es un país frío, que un día estuvo 
aislado de muchas otras naciones 
y que tiene un idioma cuyo apren-
dizaje equivale a empezar a ha-
blar y escribir de nuevo. A pesar 
de todo, a sus universidades se 
acercan en la actualidad muchos 
estudiantes que llegan buscando 
una educación de calidad a un 
precio razonable. Así está despe-

gando poco a poco Rusia como 
potencia universitaria.  

El abaratamiento del rublo y 
una cantera de profesores muy ve-
teranos que todavía esperan el re-
levo generacional convierten a 
Rusia en una oportunidad para fu-
turos ingenieros, médicos y profe-
sores. Mientras la Guerra Fría 
vuelve a resurgir entre Rusia y Oc-
cidente, en el plano universitario 
hace tiempo que empezó el des-
hielo. Los campus rusos están más 
abiertos que nunca, y tienen pro-

gramas educativos en inglés e in-
cluso en español.  

Entre las universidades con ma-
yor número de estudiantes extran-
jeros destaca sobre todo la famosa 
Universidad Rusa de la Amistad de 
los Pueblos (RUDN). En tiempos 
de la URSS había un 70% de estu-
diantes extranjeros y un 30% de es-
tudiantes soviéticos. Ahora la cifra 
ha dado la vuelta: hay un 70% de 
estudiantes del país y un 30% son 
de fuera. «Tenemos 8.000 estudian-
tes de fuera, ofrecemos en lengua 
española una especialización en 
Economía enfocada para América 
Latina y también hay ramas sanita-
rias como Farmacia y Odontología, 
estas dos últimas en inglés», expli-
ca orgullosa Larissa Efremova, vi-
cedirectora de Desarrollo Acadé-
mico Internacional de la RUDN. 
En cuanto a presencia de alumnos 
extranjeros, también sobresalen la 
Universidad Estatal y la Universi-
dad Politécnica Pedro el Grande de 
San Petersburgo y la Universidad 
Estatal Lomonosov de Moscú.  

El número de estudiantes forá-
neos en Rusia ha crecido hasta ca-
si triplicarse en diez años. En el 
curso 2004-2005 eran 100.000 y, al 
llegar el verano de 2015, la cifra 
estaba en 282.000. Uno de ellos es 

el español Juan Gual, de 28 años, 
que en 2011 llegó a la Universidad 
Estatal de Moscú a estudiar el doc-
torado en Geológicas. De los pri-
meros meses recuerda el aprendi-
zaje del idioma desde por la maña-
na hasta por la tarde, las 
infernales lecciones de matemáti-
cas en ruso para preparar los exá-
menes de acceso de otros estudios, 
las pequeñas habitaciones com-
partidas en la residencia y el has-

tío del papeleo sin fin. Le impactó 
la talla humana de los profesores, 
«todos tan soviéticos, con mucha 
experiencia, capaces de hacer mu-
cho con poco, muy curtidos, analó-
gicos como los de antes, pero con 
un nivel muy bueno», explica este 
oscense amante de los espacios 
abiertos y de las recetas gastronó-
micas de lugares recónditos.   

Estudiar en Rusia es como esca-
lar una montaña: desde la cúspide 

INTERNACIONALIZACIÓN ALUMNOS EXTRANJEROS
 

RUSIA QUIERE 
SER POTENCIA 
UNIVERSITARIA 

 
Una formación de calidad a precios razonables ha 
triplicado su alumnado foráneo en apenas 10 años

Arriba, la fachada de la Universidad Estatal Lomonosov de Moscú. En la foto inferior, un aula llena de alumnos de la misma universidad. NATALIA RYAZANTSEVA
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todo parece fácil, pero antes hay 
que ascender muy despacio. Por eso 
existe este periodo de formación 
previa para los estudiantes extran-
jeros antes de su incorporación a 
los estudios en ruso:  52 semanas, 
un año lectivo. De éstas, 38 están 
dedicadas a clases y cuatro a la tem-
porada de exámenes. El resto son 
vacaciones. Pero es necesario afron-
tar las pruebas de acceso y superar 
la omnipresente burocracia, que te 
acompaña hasta el último día.  

El filtro de entrada determina 
que es necesario adquirir un nivel 
mínimo de ruso: un vocabulario de 
al menos 2.300 palabras, la com-
prensión de textos y la lectura. «En 
mi caso, había estudiado ruso en 
Zaragoza, pero tengo un compañe-

ro mexicano que vino sin saber na-
da de ruso», recuerda Gual.  

El Ministerio de Educación calcu-
la que más de 40.000 de ellos estu-
dian gracias a becas rusas. Por nú-
mero de alumnos destacan los paí-
ses de la vieja órbita socialista: 
Ucrania, Moldavia, Tayikistán o Uz-
bekistán. América Latina es una 
fuente muy importante también: es-
pecialmente Colombia, Guatemala 
y Perú. También tiene mucho peso 
Asia, sobre todo China. Palestina, 
Siria e Irak completan el mosaico 
de las principales nacionalidades. 
Efremova cree que el precio no es el 
principal factor a la hora de optar 
por Rusia: «Ofrecemos tradición y 
garantía de calidad, la gente que es-
tudia con nosotros son después pro-
fesionales respetados».  

Las universidades rusas ya han 
logrado atraer al alumnado extran-
jero, pero tienen pendiente cobrar 
relevancia mundial. Sólo desde el 
año 2011 las Universidades de Ru-
sia han podido poner en marcha 
una verdadera política de investiga-
ción científica después de que el Mi-
nisterio de Educación de Rusia eli-
giese 27 universidades para finan-
ciar su labor investigadora. Dos 
años después se creó el Programa 
5Top100 para favorecer el posicio-
namiento de15 universidades rusas 
dentro de las 100 primeras posicio-
nes de los ránkings internacionales. 
La Universidad Lomonosov de Mos-
cú está en el puesto 77 del Ranking 
Universitario Mundial CWUR 2016. 
Tres universidades rusas han sido 
incluidas en el Ranking de Reputa-
ción Mundial de 2016 elaborado por 

The Times Higher Education 
(THE). Uno de los frenos es que tie-
nen todavía pocos profesores ex-
tranjeros. Y que la cantidad de estu-
diantes de fuera estudiando es por-
centualmente bastante menor que 
la de las universidades occidentales. 
El año pasado, el porcentaje de jó-
venes llegados de otros países supo-
nía menos del 3% del total. Pero de 
cara a 2018 el Ministerio de Educa-
ción y Ciencia ruso prevé aumentar 
este porcentaje hasta el 10%.  

Otra batalla pendiente es la de 
las escasas referencias en publica-
ciones científicas. Algunos expertos 
creen que la economía rusa, basa-
da en la exportación de hidrocarbu-
ros y materias primas, no favorece 
el desarrollo de las innovaciones en 
un amplio espectro. Pero hay pro-
yectos de gran calado. La Universi-
dad Estatal de Moscú Lomonósov  
planea construir un cluster de 
430.000 metros cuadrados dedica-
do a la investigación científica cer-
ca del campus principal. Es una de 
las universidades más antiguas de 
Rusia, pero aspira a convertirse en 
la versión rusa de Silicon Valley.  

Precisamente, el ámbito de la co-
municación ha abierto nuevos cami-
nos en la jungla universitaria rusa. 
Iago Fernández llegó a hacer un 
máster en periodismo internacional 
de dos años de duración en la 
RUDN tras terminar Derecho en La 
Coruña: «Quería aprovechar la ex-
periencia para practicar el ruso que 
había aprendido tras los seis cursos 
de la escuela de idiomas». La mayo-
ría de las profesoras eran buenas, 
sabían de lo que hablaban y, en con-
tra de la tónica general en Rusia, su 
nivel de inglés era satisfactorio.  

«Los contenidos respondían más 
a la parte internacional que a la de 
periodismo, aunque no estaban muy 
actualizados», recuerda  este joven 
nacido en 1991, que no quiso dedi-
carse a la abogacía y ha preferido 
ver mundo. En su clase eran pocos 
alumnos y destaca una asignatura 
«que estaba relacionada con la in-
fluencia de las nuevas tecnologías y 
las redes sociales en la actualidad y 
su uso en acontecimientos como la 
primavera árabe y otros contextos 
en los que el papel del llamado pe-
riodismo ciudadano era clave».  

El máster costaba 10.000 euros y, 
a través de él, logró unas prácticas 
en la agencia ITAR-TASS ayudando 
a gestionar sus redes sociales en in-
glés. «Así seguí a diario la crisis en 
Ucrania», recuerda ahora, aunque 
hay una vivencia claramente imbo-
rrable: «El día en que Putin visitó 
nuestra universidad y la ovación que 
le dieron los alumnos, contenidos 
detrás de unas cintas de seguridad».  

En el barrio de Belaievo, no lejos 
del centro de la ciudad, es habitual 
ver a los estudiantes foráneos de la 
RUDN mezclarse con la población 
local. «Ecuador, Colombia, Cuba y 
Venezuela son países muy impor-
tantes para nosotros en cuanto a 
número de alumnos, también Chi-
na, por motivos obvios de tamaño», 
añade Efremova. Los estudiantes 
extranjeros han descubierto Rusia. 
Aunque de momento pocos están 
ahí para quedarse.

LA TASA ACTUAL 
DE EXTRANJEROS 
ES SÓLO DEL 3%, 
PERO EL GOBIERNO 
QUIERE AMPLIARLA 
HASTA EL 10%

PROVIENEN SOBRE 
TODO DE PAÍSES EX 
SOVIÉTICOS, 
AMÉRICA LATINA, 
CHINA, SIRIA, 
PALESTINA E IRAK

EL MUNDO MADRID 
El planteamiento no puede ser 
más motivador: 96 estudiantes con 
talento, 12 compañías multinacio-
nales y muchas oportunidades en 
liza. El próximo 30 de marzo, la 
Universidad Europea de Madrid 
acogerá la quinta edición del even-
to de captación de talento univer-
sitario Jumping Talent. Esta inicia-
tiva global promovida por Univer-
sia, trabajando en colaboración 

con la Fundación Universia se ha 
celebrado ya en cuatro países: Chi-
le, Portugal, Uruguay y España. 

Las compañías participantes, 
entre las que repiten firmas como 
Banco Santander, EY, J&J Family 
of Companies, Hilti, Indra, 
KPMG, Leroy Merlin, LG, Media-
set España, Saint-Gobain, Vera-
llia y Vodafone, podrán seleccio-
nar a integrantes para sus equi-
pos entre los perfiles propuestos. 

El proceso de selección contará 
con seis fases, que abarcan desde 
pruebas online con el colaborador 
cut-e a dinámicas de grupo presen-
ciales en sus oficinas. En él se eva-
luarán una serie de requisitos míni-
mos, como un buen expediente 
académico, un nivel alto de inglés 
o de otros idiomas, la experiencia 
internacional y las ganas e ilusión 
para mostrarse a las empresas de 
una forma diferente.  

Varios participantes del evento ‘Jumping Talent’. EL MUNDO

Todo se va haciendo smart, o 
inteligente, en su traducción 
al español. Smart cities, 
smartphones, smart TV… La 
lista no para de crecer e inclu-
ye ya todo tipo de dispositivos, 
como lavadoras, cafeteras o 
bicicletas, y pronto aparece-
rán, si no lo han hecho ya, uni-
versidades o iglesias smart.  

Me preocupa, sobre todo cuando el adjetivo inte-
ligente califica no a un dispositivo, algo relativamen-
te intrascendente, sino a un proyecto para las perso-
nas. Por ejemplo, se habla con una enorme alegría 
de ciudades inteligentes o de gobernanza inteligen-
te. En estos casos, al menos en la mayoría de estos 
casos, la inteligencia se asocia sin más a la incorpo-
ración de tecnologías, sobre todo las de la informa-
ción y las comunicaciones, incluso cuando estas tec-
nologías se usan de modos particularmente estúpi-
dos. Una vez más, se confunde el medio, las 
tecnologías, con el fin único de potenciar la inteligen-
cia humana con la «inteligencia de las máquinas y 
las cosas». La diferencia parece sutil, pero no lo es. 
Es la diferencia entre un proyecto dirigido por la tec-
nología o la tecnología al servicio de un proyecto. 

Recientemente están apareciendo con profusión 
las smart schools, término con el que se designa la in-
troducción en las aulas de productos y servicios ba-
sados en las tecnologías con el objetivo de mejorar la 
educación. Sin negar el valor de estas iniciativas, de-
bemos tener presente que no es menos inteligente un 
aula en la que se usan libretas que una llena de table-
tas, si éstas no tienen mucho más uso que el de susti-
tuir a aquéllas para tomar notas y navegar por Inter-
net. Sin embargo, las estrategias de mercadotencia de 
las empresas son capaces de hacernos comulgar con 
modernas ruedas de molino, que no son otras que los 
teléfonos móviles, las tabletas, los denominados dis-
positivos de vestir y el Internet de las cosas. Inteligen-

cia hay, pero es la de estas 
empresas para lograr vender-
nos sus dispositivos.  

Para no llevarnos a engaño, 
propongo que utilicemos la 
referencia «con talento» para 
designar aquellas iniciativas o 
proyectos que realmente tie-
nen un propósito inteligente y 
que, si utilizan la tecnología, 

es realmente como medio para llevarlo a cabo. De es-
te modo, podríamos decir que sí sería una «escuela 
con talento» aquella que mejore el rendimiento esco-
lar mediante la utilización de la tecnología para desa-
rrollar un proyecto educativo centrado en el creci-
miento de habilidades para el trabajo colectivo y las 
capacidades y conocimientos para emprender. Tam-
bién sería una ciudad con talento, al menos en lo que 
al tráfico y a la movilidad se refiere, aquella que logre 
reducir significativamente la emisión de CO2 de los 
vehículos a motor, a medida que aumenta la del sudor 
de las personas que se desplazan mediante su propio 
esfuerzo. Evidentemente, en este caso no hablaríamos 
de lograrlo simplemente por medio de campañas pu-
blicitarias, como esa tan popular: «Quien mueve las 
piernas, mueve el corazón», sino mediante el uso ade-
cuado de tecnologías que permitan optimizar la mo-
vilidad de los vehículos privados y públicos en función 
de las condiciones de demanda, de tráfico, ambienta-
les… y prestar un servicio de bicicletas capaces de 
adaptar sus prestaciones a cada usuario.  

 El talento es la inteligencia en acción, así que una 
ciudad o una escuela con talento han de integrar la 
inteligencia de personas y dispositivos con un am-
bicioso proyecto innovador, un proyecto transforma-
dor y de éxito demostrable. Lo demás, son ganas de 
marear la perdiz, eso sí, una «smart perdiz». 

 
Senén Barro es ex rector de la Universidad de Santiago 
de Compostela y director general de RedEmprendia
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Educación

El Gobierno dice que su paralización de la
LOMCE no tiene coste, aunque vetó la del PSOE
por perder 615 millones
MADRID, 13 Dic. (EUROPA PRESS) -

El Gobierno ha asegurado que la paralización de las 'reválidas' de ESO y Bachillerato no tiene ningún

impacto económico para las arcas del Estado. Contradice así el argumento que utilizó inicialmente para vetar

el debate en el Congreso de la Proposición no de Ley del PSOE para paralizar el calendario de implantación

de la LOMCE.

Así lo explica el Ejecutivo en la 'Memoria del Análisis de Impacto Normativo', un documento adjunto al

decreto ley aprobado en Consejo de Ministros el pasado 9 de diciembre, por el que se puso fin a estos

exámenes finales que exigía la LOMCE.

El documento, al que ha tenido acceso Europa Press, dice que la decisión tomada no tiene "el impacto

presupuestario inicialmente calculado" porque el decreto ley determina su acción "de manera muy

delimitada" y "sólo supone alcance material" y no una paralización o derogación.

Moncloa niega así la pérdida de fondos europeos en materia de Educación, cuando el pasado mes de

octubre, al vetar la proposición de ley del PSOE para paralizar la llamada 'Ley Wert', aseguraba que su

aplicación le haría perder unos 615 millones del Programa Operativo Empleo, Formación y Educación

2014-2020.

ARRIESGABAN FONDOS EUROPEAS, DECÍA HACE DOS
MESES

En concreto, estas ayudas se obtienen porque la norma española integra uno de los objetivos temáticos que

se incluyen en los reglamentos europeos hasta 2020: la reducción del abandono educativo temprano. Por

eso, el Gobierno advertía hace dos meses de que "en el caso de suspender o paralizar la implantación de la

LOMCE, la Comisión Europea podría considerar que España no cumple con las condiciones del programa y

retirar total o parcialmente su financiación".

Del mismo modo, el Ejecutivo advertía que la paralización de la norma podría traer consecuencias para la

economía del país ya que algunas de las autonomías habían solicitado un anticipo al Gobierno hasta que

llegaran los Fondos Europeos. Del mismo modo, aquellas que habían decidido anticipar ellas la financiación

tendrían que recibir una compensación si, finalmente las ayudas no llegaban como consecuencia de la

paralización.

LA FINANCIACIÓN DEPENDE DE LA DECISIÓN DE CADA
AUTONOMÍA

La posición de Moncloa también ha cambiado en este punto, ya que ahora tampoco ve impacto en la

suspensión de las 'reválidas' para la economía nacional. En este sentido, señala que es cada administración
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educativa la que decide en qué ámbito va a realizar las realiza las pruebas, pudiendo limitarse a "una muestra

mínima y suficientemente representativa de centros o alumnos, o extenderse hasta comprender la totalidad

de los alumnos".

"El coste de la organización de las pruebas depende de la decisión de cada autonomía, por lo que los créditos

que reciban cada una de ellas a través de programas de cooperación territorial para financiar evaluaciones

dependerán del alcance subjetivo de las mismas", apunta el texto.

Así, el Gobierno ha precisado que, si la región determina que las pruebas son a nivel censal, recibirán lo que

marca la LOMCE en su texto, mientras que si son muestrales, se reducirá la cantidad a percibir en

proporción al número de alumnos afectados.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-La Junta señala que el PISA "no es
la Biblia" sino "un dato estadístico más" y que su
metodología "es mejorable"
SEVILLA, 13 Dic. (EUROPA PRESS) -

El portavoz del Gobierno andaluz, Miguel Ángel Vázquez, ha afirmado este martes que el informe PISA
sobre la situación educativa "no es la Biblia" sino "un dato estadístico más", cuando ha remarcado que no
comparte la "metodología" de este estudio, que "es mejorable", y ha criticado que el PP-A "quiere hacer
ruido y no arrimar el hombro en materia de educación como siempre, ya estamos acostumbrados".

En la rueda de prensa posterior a la reunión semanal del Consejo de Gobierno, y a preguntas de los
periodistas, Vázquez ha considerado "una auténtica desmesura y un despropósito" que el PP-A haya
anunciado que pedirá la reprobación de la consejera de Educación, Adelaida de la Calle, si ésta no se
retracta de sus declaraciones sobre el PISA.

"Pueden aceptar o no unas opiniones públicas pero de ahí al disparate que plantea el PP-A media un
abismo", ha recalcado el portavoz, quien ha insistido en que la metodología del PISA "es mejorable".

Así las cosas, tras conocerse los datos de 2015, que sitúan a Andalucía última en ciencias y penúltima en
lectura y matemáticas, por debajo de la media, Vázquez ha dicho que esta circunstancia "debe llevarnos a
una reflexión autocrítica y lo tomaremos en cuenta porque el objetivo es mejorar la educación pública".

En este sentido, y defendiendo la apuesta del Ejecutivo de Susana Díaz por la educación, Vázquez ha
recordado que hace escasas semanas el Consejo de Gobierno dio luz verda el Plan de Éxito Educativo
2016-2020, que se aprobó antes de conocerse el PISA y que "pretende ir recortando distancias con otras
comunidades y con la media nacional" y hacerlo "de la mano de la comunidad educativa en su conjunto".

Y es que, como ha sostenido, "esto tiene que ser un compromiso y un esfuerzo colectivo de Andalucía, y en
la misma línea en la que planteamos un pacto por la educación nacional queremos avanzar en un pacto
educativo andaluz".

Ha afirmado que el Ejecutivo de Susana Díaz "está comprometido en avanzar en un pacto educativo en
Andalucía, que sea reflejo del pacto nacional, y poniendo por delante lo que significa el modelo educativo
andaluz: inclusivo, comprometido con la igualdad de oportunidades y que suponga una oportunidad para el
ascenso social de niños con familias sin recursos". Vázquez ha indicado que trabajarán en este sentido desde
el diálogo, con consenso y la mano tendida a la comunidad educativa y a otros partidos.

Entretanto, el portavoz ha subrayado el esfuerzo presupuestario del Gobierno andaluz en las cuentas para el
2017 con la educación, porque "el compromiso de un gobierno progresista es dar respuesta a los grandes
pilares del estado del bienestar: la sanidad, la educación, los servicios sociales y la dependencia".

Además, ha incidido en que la reducción del fracaso escolar en Andalucía "en los últimos años ha sido
importantísima" y que "los recortes del Gobierno central por la crisis también han tenido sus efectos en los
servicios públicos, que se han resentido por muchos esfuerzos que ha hecho el Gobierno andaluz para paliar
las agresiones del Ejecutivo de la Nación".
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Con todo, ha recalcado que el resultado del PISA "no satisface" al Gobierno andaluz, que "seguirá
trabajando para tener unos resultados bastante mejores que los que se han producido" y todo, ha reiterado,
"sin aceptar alguna parte de la metodología", y entendiendo que este informe es "una foto fija" y que
"tenemos que seguir avanzando y mirar hacia delante".

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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CADUS  

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8022201/12/16/Alumnos-de-la-US-ratifican-su-
rechazo-a-la-mercantilizacion-que-supone-el-nuevo-modelo-de-financiacion.html 

 http://www.lavanguardia.com/vida/20161213/412595441778/alumnos-de-la-us-ratifican-su-
rechazo-a-la-mercantilizacion-que-supone-el-nuevo-modelo-de-financiacion.html 

 

Cuadro de Carlos III 

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8022331/12/16/La-US-culmina-la-restauracion-
de-un-lienzo-de-Carlos-III.html 

 

Enrique Valdivieso     

 http://www.lasexta.com/noticias/cultura/un-jubilado-frances-lleva-a-tasar-unos-dibujos-y-uno-
de-estos-podria-ser-obra-de-leonardo-da-vinci_201612135850333e0cf2554e8b487d6a.html 

 

José María Martín-Olalla 

 http://www.ondacero.es/programas/mas-de-uno/audios-podcast/entrevistas/jose-maria-martin-
olalla-si-cambiamos-la-hora-a-la-de-londres-y-adelantamos-la-salida-a-las-1800-seguimos-
haciendo-las-cosas-igual-respecto-al-sol_20161213584fb51d0cf2554e8b47d4a1.html 

 

Programa Japón-España  

 http://www.lavanguardia.com/politica/20161213/412601800342/estudiantes-de-sevilla-y-
granada-participan-en-programa-puentes-japon-espana.html 

Educación vial  

 http://www.20minutos.es/noticia/2911413/0/policia-local-mairena-traslada-hispalense-sus-
experiencias-metodos-educacion-vial/ 

 

Oferta de Empleo Público  

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8021817/12/16/La-US-aprueba-una-oferta-de-
empleo-publico-de-44-plazas-de-administracion-y-servicios-para-2016.html 


	RESUMEN DE MEDIOS: 14 DE DICIEMBRE DE 2016
	UNIVERSIDAD DE SEVILLA
	La US culmina la restauración de un lienzo de Carlos III
	La US culmina la restauración de un lienzo de Carlos III
	La Hispalense convoca 44 plazas para su plantilla
	La US aprueba una oferta de empleo público de 44 plazas de administración y servicios para 2016
	La Policía Local 'enseña' en la US 
	Homenaje de la Facultad de Derecho al legado de Cervantes
	El Fitness Dance 2016 puso ayer el fin de fiesta en Los Bermejales
	Continuidad durante las vacaciones del Abono Infantil
	Inscripciones para el segundo cuatrimestre
	Nadia Mechaala ya tiene su torneo
	Un torneo de tenis honrará la memoria de Nadia Mechaala
	Agenda
	SUPLEMENTO “SABER”
	Robots con acento andaluz
	www.saberuniversidad.es
	El esturión: mucho más que caviar
	Europa pone su mirada en Cádiz
	El calendario académico

	COMUNIDAD UNIVERSITARIA
	Estudiantes de Sevilla y Granada participan en programa puentes Japón-España
	Alumnos de la US ratifican su rechazo a la"mercantilización" que supone el nuevo modelo de financiación
	«Sevilla suma, y mucho, en el crecimiento de la economía andaluza»
	Entrevista Aníbal Ollero
	EDUCACIÓN
	Rusia quiere ser potencia universitaria
	El Gobierno dice que su paralización de la LOMCE no tiene coste, aunque vetó la del PSOE por perder 615 millones
	La Junta señala que el PISA "no es la Biblia" sino "un dato estadístico más" y que su metodología "es mejorable"
	Enlaces a noticias digitales



